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Lo nuestro a diario
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Condenado mototaxista por agresión 
física y sexual en Neiva 

El hurto a personas en Neiva sigue siendo 
el principal desafío en seguridad del 2023

Proceso licitatorio para construcción de 
nuevo hospital en Garzón sigue su marcha 

n Judicial 9 

Administración de Neiva 
presentará proyecto 
de endeudamiento por 
$25.000 millones 

El departamento del Huila tiene nueva De-
fensora del Pueblo, la cual, asumió este cargo 
luego de la salida de Constanza Arias. Llena 
de retos, ganas y propósitos, llegó Johana Ele-
na Rojas Herrera, oriunda de Pitalito a la De-
fensoría del Pueblo seccional Huila.

Por un lado, inspeccionará el caso 
del presunto abuso sexual y pros-
titución en la comunidad indíge-
na Nukak Maku y la muerte de 3 
niños wayúu en el departamento 
de la Guajira. 

Un sentido humano 
busca imprimir la nueva 
Defensora del Pueblo a la 
prestación del servicio

Procuraduría le puso 
‘la lupa’ a la situación en 
la que vive la niñez de 
comunidades indígenas
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“Primero renuncio 
antes de subir la edad 
pensional”

n.  Nuevamente se registra variación en el precio de la papa. Lo anterior, debido a un cierre vial que impide la 
transportación de la misma. Según algunos comerciantes, el Huila no es ajeno a esta situación, sin embargo, para 
el secretario de Agricultura del  Huila esto es mentira pues los productos siguen ingresando al departamento con 
normalidad. Huila 6-7

¡Por las nubes! Así se pondría 
el precio de la papa 
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Primer plano
Un sentido humano busca imprimir la nueva 
Defensora del Pueblo a la prestación del servicio
n El departamento del Huila tiene nueva Defensora del Pueblo, la cual, asumió este cargo luego de la salida de Constanza 
Arias. Llena de retos, ganas y propósitos, llegó Johana Elena Rojas Herrera, oriunda de Pitalito a la Defensoría del Pueblo sec-
cional Huila, una entidad que la ha venido formando y le ha dado la oportunidad de crecer profesionalmente. 

DIARIO DEL HUILA, PRIMER 
PLANO 
Por: Johan Eduardo Rojas López

Diario Del Huila, dialogó 
con la abogada egresada 
de la universidad Coope-

rativa de Colombia, con posgra-
dos en el área penal y procesal, 
quien ha ejercido sus gestiones en 
el sector público y privado, sobre 
los retos que asume, su llegada a 
la entidad y los cambios que po-
drían venirse. 

Fue auxiliar del magistrado en 
el Tribunal Administrativo del 
Huila, asesora externa de entes de 
control como la Contraloría De-
partamental y Municipal, aboga-
da externa de Comfamiliar Hui-
la, defensora pública en el área 
penal de la Defensoría del Pue-
blo, ha ejercido más de 17 años 
como abogada litigante y ahora 
tomó posesión ante el Defensor 
del Pueblo Carlos Camargo Assis. 

Defensora, ¿Cómo recibe 
este cargo?

Para nosotros es un gran reto 
profesional, es una situación es-
pecial porque yo estoy absoluta-
mente preparada. Vengo en un 
recorrido inmenso por todo mi 
bajare en donde he tenido expe-
riencia de trabajar en entidades, 
sin embargo, venía trabajando 
desde la Defensoría del Pueblo 
desde una de sus áreas públicas 
en donde se provee de servicios 
jurídicos y judicial a personas de 
escasos recursos que no tienen re-
presentación judicial en los des-
pachos judiciales.

Eso me permitió tener una re-
lación directa con la visión, mi-

sión y valores institucionales de la 
Defensoría del Pueblo y, por su-
puesto, desde siempre he tenido 
un cariño especial por mi entidad 
y más ahora que asumo un cargo 
de alta dignidad como es llegar a 
ser la defensora del Pueblo sec-

cional Huila. La recibimos con un amor inmenso, 
con una confianza absoluta de que vamos a articular 
todos los esfuerzos necesarios para sacar adelante 
los propósitos de la entidad en todo el territorio de 
nuestro departamento. 

En su llegada ¿Cómo encontró la 

Defensoría del Pueblo 
seccional Huila?

La Defensoría del Pueblo como 
bien es sabido es reconocida por 
las labores de consolidación de los 
derechos humanos a través de los 
organismos de divulgación, defen-
sa y promoción. Nosotros estamos 
en este momento plantados en un 
plan estratégico institucional que 
se llama ‘Nos Unen Tus Derechos’ 
que vino de la mano de nuestra 
cabeza institucional del año 2021 
al 2024. Esta es una carta de na-
vegación que tenemos para sacar 
adelante todo el contenido progra-
mático de nuestra entidad y adicio-
nalmente en consonancia con lo 
que es la constitución y las normas 
que rigen la existencia de nuestra 
entidad. 

La Defensoría del Pueblo está 
consolidada, tiene un personal ab-
solutamente idóneo para adelantar 
todas las gestiones que están a sus 
cargos en cada una de sus directri-
ces, de sus direcciones y delegadas. 
Por supuesto necesitamos que eso 
se afiance mucho más, necesita-
mos dar la cobertura necesaria que 
requiere el departamento en todas 
nuestras comunidades y especial-
mente las más vulnerables, por eso, 
queremos hacer inmersión dentro 
de esas comunidades para ofrecer 
soluciones reales, concretas, verda-
deras y duraderas. 

¿Cuál es su sello particular, 
el que usted tendrá para 
continuar con el arduo 
trabajo de Constanza Arias? 

Nosotros tenemos claro que 
quienes prestan los servicios son 
seres humanos y necesariamente 
hay que reconocer y colocar de re-
lieve todo lo que significa ese ser 
humano, es decir, darle un sentido 
humano a esta prestación del ser-
vicio.  Es importante decepcionar 
todas nuestras solicitudes de forma 
humana porque somos personas 
que estamos articulados para po-
der ayudar a los demás y que este 
sea ese gran lema nuestro de aquí 
en adelante porque las cosas se ve-
nían haciendo muy bien, entonces 
necesitamos hacerlas aún mejor. 

¿Qué podría hacer falta 
dentro de ese trabajo? 

Nosotros hemos venido ha-
ciendo un trabajo absolutamen-
te comprometido, pero hay que 
crear canales de difusión para que 
se vea lo que nosotros estamos 
haciendo y se escuche en todos 
los rincones del departamento 
que la Defensoría del Pueblo tra-
baja por la dignidad y defensa de 
derechos humanos y el bienestar 
de los habitantes.

Uno de nuestros retos es conso-
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Johana Elena Rojas Herrera es la nueva Defensora del Pueblo 

El departamento del Huila tiene nueva Defensora del Pueblo, la cual, asumió este cargo luego de la salida de Constanza Arias.
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lidar esa parte para que en todo 
el territorio las comunidades pue-
dan sentirse respaldadas y sentir 
que el Estado ha creado a través 
de los organzas especiales un sis-
tema articulado que permita tener 
eco y ofrecer soluciones concretas. 
No solamente por la inmediatez de 
las situaciones que surgen diaria-
mente, sino con un pensamiento a 
mediano y largo plazo. 

¿Cómo será la articulación 
con las otras entidades y la 
institucionalidad?

Nosotros no podemos estar so-
los porque sería una labor aún 
más titánica de lo que ha sido. 
Por eso, la idea es fortalecer esos 
canales de comunicación con las 
demás entidades de servicio pú-
blico que tienen por objeto pro-
pender por el bienestar y mejora-
miento de todas las condiciones 
de nuestros compatriotas. 

El reto sin duda es lograr ar-
ticular estas intuiciones y tam-
bién crear los canales de comu-
nión fl uida y directa para poder 
llegar a nuestro cometido que es 
dar la cobertura necesaria y sufi -
ciente en todo el departamento 
del Huila; promocionando, me-
jorando, promulgando y consoli-
dando todo lo que tiene que ver 
con nuestra institucionalidad.

Esos temas sensibles que 
manejan ¿Cuál es el que 
más le preocupa?

Son varios, nosotros tenemos un 
derrotero institucional muy impor-
tante en todo lo que tiene que ver 
con comunidad carcelaria, aten-
ción a víctimas del postconfl icto, 
la población infantil y adolescente, 
abandono a adultos mayores, co-
munidad LGTBIQ+, servicio de 
salud y demás. 

Tenemos cuatro circuitos judicia-
les que están atiborrados de per-
sonas privadas de la libertad, en 
donde tenemos hacinamiento de 
sindicados y condenados, con con-
diciones absolutamente aberrantes 
en cuanto al salvaguarda de sus de-
rechos humanos. Además, de las 
situaciones problemáticas del tra-
bajo infantil, todo lo que tiene que 
ver con que nuestros niños estén 
en la deserción escolar.

Es aberrante el abandono de 
nuestros adultos mayores en los 

Llena de 
retos, ganas 

y propósitos, 
llegó Johana 
Elena Rojas 

Herrera, 
oriunda de 
Pitalito a la 
Defensoría 
del Pueblo. 

centros asistenciales, una situación 
que se presenta diariamente y por 
qué no nombrar todos los derechos 
humanos que vienen siendo subra-
yados de la comunidad LGTBIQ+. 

Lo de salud es preocupante 
¿no?

Se volvió costumbre acudir a 
los servicios de justicia para poder 
acudir a los servicios de salud. La 
persona que requiere un medica-
mento sabe que antes de pedirlo 
debe formular una acción de tutela 
que tiene un factor de gasto econó-
mico y tiempo que a veces es vi-
tal para las personas que requieren 
un procedimiento de urgencia o 
emergencia. Muchas veces se tiene 
que esperar hasta las decisiones de 
última ratio en donde les pueden 
dar la razón cuando muchas veces 
es demasiado tarde. 

También el 2022 se vio marca-
do por las alertas tempranas por 
la presencia de presuntos grupos 
al margen de la ley 

Nosotros tenemos desde el año 
2018 el registro hasta el año 2022 
y la última alerta temprana tuvo 
que ver con los municipios de 
Nátaga, La Plata y Paicol. Esto en 
pro de la salvaguarda de todos los 
líderes y defensores de derechos 
humanos que son población en 
riesgo de cierta manera. 

Algunas entidades públicas 
están haciendo recorte 
de personal ¿Se piensa 
aplicar esta decisión en 
la Defensoría del Pueblo 
seccional Huila?

La Defensoría del Pueblo tie-
ne un manejo de su planta de 
funcionarios muy sólida, sin em-
bargo, se requieren muchos más, 
pero con los que estamos fun-
cionando actualmente es posi-
ble sacar adelante nuestros pro-
pósitos institucionales de cara al 
plan estratégico institucional. No-
sotros contamos con una planta 
de personal acorde a la necesidad 
y si se pudiese vincular de alguna 
manera, en vez de retirar a fun-
cionarios, sería lo ideal. Hay que 
tener en cuenta que esto obedece 
a unos estudios que realizan, por 
supuesto, nuestra entidad a nivel 
central y nosotros acatamos.

En este momento a nivel nacio-

nal la entidad tiene más de 3.200 
contratistas y la meta es llegar a 
3.800. En nuestra región tenemos 
una planta de trabajo compues-
ta por 42 funcionarios más unos 
contratistas que son los que pres-
tan el servicio a nivel de todo el 
departamento, pero ínsito que es 
necesario tener muchos más. 

¿Qué cambios vienen para 
la entidad durante esta 
vigencia con el nuevo 
Gobierno nacional?

Es de público conocimiento que 
nuestro nuevo presidente está en-
caminado a ser el gobierno de la 
gente y muy presente, en donde se 

propone todo lo que tiene que ver con paz total y lo 
importante es seguir en consonancia con esos mismo 
valores, esa misma misión y derrotero que es llegar 
juntos a los objetivos de desarrollo sostenible y querer 
ser consecuentes con esos postulados de nuestros alto 
gobierno. Recibimos permanente todas las instruccio-
nes para efectivamente tener un gobierno abierto, que 
coloque como prioridad aquellos fi nes constituciona-
les como son la seguridad, la justicia, la salud y la vida 
de todos los miembros de nuestra sociedad. 

En este momento ¿Cuáles son los 
municipios que le generan mayor 
preocupación?

Hay varios y para eso se les da trámite a las alertas 
tempranas. En este momento estamos focalizados 
en lo que tiene que ver con presencia de grupos ar-
mados al margen de la ley y nosotros tenemos una 
clara directriz de estar muy atentos. Esto por no 
decir que en todo el departamento hay quejas y si-
tuaciones que exigen la atención de las autoridades. 

¿Cómo será su trabajo en todo este 
panorama que he planteado?

Trabajaremos muy pegaditos a la normatividad y 
directrices que tenemos de carácter normativo, y al 
plan estratégico institucional en donde tenemos una 
clara visión de lo que es la Defensoría del Pueblo. 
Además, de la mano de los ciudadanos, es decir, para 
nosotros el primero es el ciudadano, con la imple-
mentación de los valores y principios. 

Finalmente, ¿Qué se les dice a los 
huilenses que han dejado de creer en la 
institucionalidad?

Vamos a indicarle a toda la comunidad huilense 
que la Defensoría del Pueblo como institución del 
Estado va a ser presencia permanente y continua en 
todos los territorios. Vamos a estar de cara liderando 
procesos de transformación y desde ya indicando 
que estaremos de la mano con las demás entidades, 
pero por supuesto, con todos los recursos de todo 
tipo que tenemos para desarrollar nuestra misión 
con cada habitante de la región. 

 “Vamos a indicarle a toda la comunidad huilense que la Defensoría del Pueblo como institución del 
Estado va a ser presencia permanente y continua en todos los territorios”

 “Para nosotros es un gran reto profesional, es una situación especial porque yo estoy absolutamente preparada”
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Entrevista

Administración de Neiva presentará 
proyecto de endeudamiento por $25.000 
millones para obras inconclusas
n Desde este viernes 20 de enero, la Administración de Neiva citará al Concejo de la ciudad a extras para tramitar 
un endeudamiento por $25.000 millones de pesos con destino a terminación de obras inconclusas. Además, se dará 
trámite a unos proyectos de adiciones presupuestales. Jaime Ramírez Plazas, secretario de Hacienda le contó Diario 
del Huila sobre los proyectos. 

DIARIO DEL HUILA, ENTREVISTA  
Por: Hernán Guillermo Galindo M 

En entrevista con esta casa 
editorial, Jaime Ramírez 
Plazas contó detalles del 

proyecto de endeudamiento con 
destino a la culminación de obras 
inconclusas y las adiciones que se 
tramitarán en la Corporación Con-
cejo de Neiva a partir del próximo 
viernes 20 de enero.

Secretario, ¿insisten en el proyec-
to de endeudamiento?

Si, se va a presentar el proyec-
to de endeudamiento en cuantía 
de $25.000 millones de pesos, con 
destino única y exclusivamente a 
la terminación de obras inconclu-
sas que vienen de administracio-
nes anteriores como por ejemplo 
el Técnico Superior, al que le faltan 
$4.500 millones de pesos, el Pati-
nódromo al que le faltan $3.500 
millones de pesos, el Coliseo de 
Voleibol, el CAIMI, el Rodrigo Lara 
y los acueductos rurales, dentro de 
las grandes obras que recuerde en 
este momento.

Si no las hacemos este año, significa que el año 
entrante van a costar un 20% más es decir $30.000 
millones, por eso hay que terminarlas independien-
temente de quien sea el alcalde. En esta oportunidad 
el cupo es exclusivamente para eso y por eso tenemos 
la seguridad y la confianza que los honorables conce-
jales le darán visto bueno. 

¿Quedan atrás los otros intentos de 
endeudamiento y los otros montos?

Nuestro cupo de endeudamiento con base en el plan 
de desarrollo es de $25.000 millones de pesos, nues-
tra capacidad de endeudamiento son $75.000 millo-
nes. La diferencia entre el cupo y la capacidad es que 
como el crédito es exclusivamente para inversión, los 
únicos proyectos que se pueden ejecutar son aquellos 
que forman parte del plan de desarrollo, y en el plan 
de desarrollo dijeron que el endeudamiento sería de 
$25.000 millones de pesos. Ya nos gastamos $60.000 
millones en el crédito y nos quedan los $25.000 mi-
llones, repito exclusivamente para obras inconclusas.

En eso le hago un poco de reseña histórica, el CAIMI, 
comenzó con Héctor Aníbal, el patinódromo se ini-
ció con Pedro Suarez, el Coliseo de Voleibol comenzó 
con Héctor Aníbal y continuó con Pedro, el Técnico 
lo inició Lara, entonces ¿qué diría usted como ciuda-
dano que las dejemos así o que las terminemos para 
entregarlas al servicio de la comunidad? 

¿Hay buen ambiente en esta oportunidad en 

el Concejo o sigue esa especie 
de rifirrafe?

Siempre ha existido la contro-
versia política, muchos concejales 
actuales evidentemente con unos 
comportamientos políticos de con-
veniencia, pero vuelvo a mi teoría, 
ahí hay como cuatro o cinco se-
ñores que aspiran a ser alcalde y 
si no hacemos las obras ahora las 
van a tener que terminar en su ad-
ministración.

 Desde que yo me conozco to-
dos los aspirantes o candidatos a 
la alcaldía en su plan de gobierno 
incluyen la terminación de obras 
inconclusas. Entonces en el caso de 
los que aspiran qué mejor para él 
que le terminen las obras y no estar 
creándose un nuevo problema en 
el comienzo de su administración. 

¿La convocatoria a extras es 
por cuánto tiempo?

El llamado a extras es desde el 
20 de enero al 15 de febrero y ade-
más del endeudamiento hay otros 
temas como unas adiciones pre-
supuestales. Nosotros dejamos de 

gastar $37.000 millones en pro-
yectos de inversión en diciembre 
porque la plata llegó muy tarde de 
Bogotá, estos recursos por ser del 
orden nacional hay que incorporar-
los al presupuesto y vamos a hacer 
las adiciones.

Otro tema es la transferencia de 
la titularidad del predio en San 
Luis para la construcción de la Es-
tación de Policía, la plata la pone 
la Nación y nosotros colocamos el 
lote, ese será otro proyecto que te-
nemos que presentar en estas ex-
tras. Obviamente lo primero será la 
elección de las mesas directivas de 
las comisiones, pero no serán más 
de cuatro o cinco proyectos los que 
tendrán que estudiar los concejales 
en este periodo de extras. 

¿Los montos de los proyectos 
entonces a cuánto llegarían?

Como le dije inicialmente los 
recursos que no se ejecutaron de 
transferencias de la nación son por 
$37.000 millones de pesos, que van 
con destino a salud y educación 
en términos generales, quedaría lo 
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La administración de Neiva pasará un proyecto de endeudamiento 
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de la cesión del lote en San Luis 
que se estima en unos $400 millo-
nes y queda también el pasivo de 
vigencias expiradas, es decir que 
son proyectos que llevan más de 
dos años sin ejecutarse y que hay 
que volverlos a incorporar al pre-
supuesto que pueden valer unos 
$12.000 millones de pesos.

¿Cómo va el tema de 
saneamiento de las finanzas, 
se le está pagando a la gente 
por contrato?

Debo decir que estoy inmensa-
mente reconocido con los neiva-
nos que pagaron $12.000 millones 
más de lo que habíamos presu-
puestado recaudar por concepto 
de impuestos. Esto en predial, in-
dustria y comercio, sobre tasa a la 
gasolina, avisos y tableros y hasta 
multas. 

Hago una advertencia, los mejo-
res buenas pagas son los estratos 
uno, dos y tres, si lo invito a pasar 
por tesorería verá que las personas 
de estos estratos están haciendo 
cola para pagar sus impuestos. A 
los estratos cuatro, cinco y seis los 
tenemos haciendo cola, pero en 
jurisdicción coactiva, porque nos 
pagan por la buenas o les embar-
gamos los bienes y las cuentas.

Hoy debemos estar terminando 
el proceso de modernización que 
permitirá a cualquier neivano des-
de la comodidad de su hogar y a 
través de cualquier banco pueda 
pagar el impuesto predial o indus-
tria y comercio.

Este último ya está activo y en 
la tarde se habilita la expedición 
de paz y salvos y en dos días esta-

rá listo predial para que todos los 
neivanos puedan pagar desde la 
comodidad de su casa.

¿Cuánto habían 
presupuestado recaudar el 
año pasado en impuestos?

Había presupuestado la suma 
de $159.000 millones a los que ya 
se le habían adicionado $7.000, es 

muy bueno el proceso de modernización y ¿sabe cuán-
to le costó al municipio de Neiva?, cero pesos. 

Sencillamente cámbianos un bandito y feo resabio, 
que era que las entidades que manejan las cuentas 
del municipio le regalaban publicidad en almanaques, 
lapiceros, un televisor para la tesorería o la Secretaría 
de hacienda, todo a cambio de manejar unos $70.000 
millones de pesos que es lo que normalmente se ma-
neja mensualmente en tesorería. Yo les dije tenemos 
un proceso obsoleto si usted quiere tener mi plata me 
regala el software que vale $8.000 millones de pesos se 
dio la reciprocidad y estamos terminando el proceso 
de modernización que es para el servicio y comodidad 
de los neivanos.

Nos montaron un software que está funcionando en 
87 municipios y la verdad es que usted puede entrar 
y encuentra como llegar a cada uno de los impuestos 
que vaya a pagar sin ningún tipo de inconveniente y 
desde la comodidad de su hogar.

¿Puede decir usted que con su llegada se 
recuperó credibilidad y confianza en lo 
económico?

Por lo menos puedo decir que puse toda mi forma-
ción, recuerde que esta es mi segunda vez como secre-
tario de hacienda de Neiva y fui secretario de hacienda 
del departamento, como hacendista de profesión mi 
fortaleza es la hacienda pública y por eso finalmente 
le acepté el llamado al señor alcalde, solo le pedí total 
autonomía para el ejercicio de mis funciones cosa que 
he tenido íntegramente y es lo que nos ha permitido 
sanear las finanzas públicas.

La intención es que, a 31 de diciembre de este año, el 
próximo gobierno que inicie reciba una hacienda de-
purada, limpia, sin déficit y con superávit y adicional 
una plataforma moderna para que los contribuyen-
tes vivan y paguen los impuestos con comodidad. Si 
nos los pagaron con incomodidad por ejemplo el año 
pasado no hubo facturación y nos pagaron $12.000 
millones de pesos más en impuestos.

Yo soy hacendista de la teoría que usted hace cola 
para cobrar, pero no para pagar, entonces por eso te-
nemos que hacer fácil y agradable la tributación. 

¿Finalmente los impuestos prioritarios por 
estos días?

Industria y comercio, predial sobre tasa a la gasolina 
registro de automotores que es en coordinación con 
la gobernación y el otro que es ni nada menos que 
la jurisdicción coactiva, que significa, zanahoria; des-
cuentos, garrote; embargos. Al buen contribuyente le 
descuento el 12% y al mal contribuyente lo embargo 
y le doy una oportunidad de una amnistía hasta el 30 
de junio, pero en este caso de los intereses.  

decir eran $152.000 iniciales y los 
neivanos nos pagaron $164.000 
millones de pesos, es decir 12.000 
más. Si usted paga es por algo, por-
que tiene confianza en la adminis-
tración, los neivanos nos respon-
dieron positivamente.

La meta de este año es $200.000 
millones de pesos de impuestos.

¿Se puede decir que se está al día 
en el tema pagos, en el caso de los 
contratistas cómo van?

Ese es otro tema que me había 
preguntado y debo responderle 
que con el crédito de los $20.000 
millones pagamos las obligaciones 
hasta octubre 30. A partir de hoy 
vamos a pagar noviembre que vale 
como $2.500 millones de pesos de 
contratos y obviamente todas las 
cuentas que quedaron en reserva 
que eran de regalías, pero que las 
presentaron tarde. 

Confiamos que la semana en-
trante podamos decir que las cuen-
tas por pagar en tesorería que su-
man unos $14.000 millones de 
pesos, estarán en cero.

Estarán en cero porque de esos 
$14.000 solamente $2.500 son de 
contratos unos $6.500 correspon-
den a crédito que ya tenemos la 
plata del crédito de los $60.000 
y por ser presentadas las cuentas 
tarde se quedaron en cuentas por 
pagar y finalmente unos $4.500 
millones de pesos son del siste-
ma general de participaciones y lo 
restante son cuentas de convenios, 
es decir la plata está en tesorería.

Mi gran reto cuando llegué acá 
fue pagar cerca de $54.000 millo-
nes de pesos que se estaban de-
biendo a contratistas y proveedo-
res y en febrero con la fe en Dios 
ninguna cuenta que llegue a te-
sorería se puede demorar más de 
cinco días. 

¿Cómo ha sido el proceso 
de modernización y cuánto 
costó? 

La modernización está lista, es 
muy buena y le quiero contar, está 

Confiamos 
que la sema-
na entrante 

podamos 
decir que 

las cuentas 
por pagar 

en tesorería 
que suman 

unos $14.000 
millones de 
pesos, esta-
rán en cero.

Los recursos se destinarán a obras inconclusas.

Los neivanos han sido disciplinados y generosos para el pago de sus impuestos. 
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Huila

“Precio de la papa puede
seguir en aumento” 
n Nuevamente se registra variación en el precio de la papa. Lo anterior, debido a un cierre vial que impide la transportación de  
la misma. Según algunos comerciantes, el Huila no es ajeno a esta situación, sin embargo, para el secretario de Agricultura del 
Huila esto es mentira pues los productos siguen ingresando al departamento con normalidad.

DIARIO DEL HUILA, HUILA 
Por: Johan Eduardo Rojas López

A nivel nacional la Federa-
ción Colombiana de Pro-
ductores de Papa (Fede-

papa) señaló que debido al cierre 
que se presenta en la vía Paname-
ricana por cuenta de un derrumbe 
en el municipio de Rosas, en el 
departamento del Cauca, el precio 
del kilo de la papa pastusa subi-
ría $1.000 en los próximos días.

Según el gerente de Fedepapa, 
Germán Palacio, debido al repre-
samiento de los productos por 
cuenta del cierre vial, el precio del 
kilo de papa pastusa pasaría de es-
tar en $3.000 a $4.000. “tiene dos 
problemas graves, uno que pierde 
calidad el producto y otro que se 
acumula y cuando salga a las gran-
des centrales de abasto obviamente 
les castigan el precio, eso hace que 
las condiciones económicas de los 
21.000 productores de papa del 
departamento de Nariño se vean 
amenazados por esta circunstancia 
tan precaria”, indicó. 

El incremento entraría a regir, de 
acuerdo con el líder gremial, a par-
tir de la próxima semana pues, de 
continuarse con la situación, las pér-
didas que proyecta el gremio serían 
cercanas a los $300.000 millones.

Situación en el Huila 
German Peña, administrador de 

Surabastos de Neiva, explicó que, 
que son varias las situaciones que 
han contribuido y aportaran el in-
cremento de este producto. “En la 
región nos surtimos de Pasto y la 
Sabana de Cundinamarca. En ese 
orden de ideas, primero que todo la 
papa ha encarecido con el proble-
ma del derrumbe o daño de la vía 
del sur del país, entonces ya no hay 
suministro de papa por ese sector 
porque la vía está dañada y la única 
ruta alterna que hay es por la ruta 
Mocoa – Pitalito - Neiva y algu-
nos comerciantes se han atrevido a 
traer productos por ese sector, pero 
son muy escasos los carros y el flete 
se ha incrementado cerca de 75% 
a raíz de esa dificultad”, comentó. 

Al ser difícil el acceso a Nari-

El incremen-
to entraría 
a regir, de 
acuerdo 

con el líder 
gremial, a 

partir de la 
próxima se-
mana pues, 

de conti-
nuarse con 

la situación, 
las pérdidas 

que proyecta 
el gremio 

serían 
cercanas a 

los $300.000 
millones.

Crece la especulación del precio de la papa.

El Huila no es ajeno a la incertidumbre que se genera con el incremento de la papa
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Proyectos culturales como la base para la 
educación de inteligencias múltiples
DIARIO DEL HUILA, REGIONAL 

La Institución Educativa Ga-
briel Plazas del municipio de Vi-
llavieja, se ha consolidado en el 
desarrollo de proyectos culturales, 
deportivos, ambientales, científi-
cos y empresariales a nivel muni-
cipal; ofreciendo espacios de par-
ticipación a estudiantes, padres 
de familia, egresados, docentes y 
a toda la comunidad en general.  

El primer festival de talentos, 
la primera feria del emprendi-
miento, el segundo rally de las 
inteligencias múltiples, y la quin-
ta versión del concurso de foto-
grafía ambiental, donde se vin-
cula el colegio con la comunidad 
educativa y se fortalece el trabajo 
interinstitucional e intersectorial, 
han sido algunas de las activida-
des realizadas. 

El espacio sirvió para promover 
las habilidades, talentos artísticos 
y culturales que contó con la par-
ticipación de los integrantes de la 
comunidad educativa y un total 
de 34 presentaciones, las cuales 
mostraron diferentes bailes fol-
clóricos y modernos, interpreta-
ción de canciones, representación 
de la banda juvenil Gabrielista, 
declamación de poesías, y obras 

teatrales. Este escenario permitió que los participan-
tes pudieran desarrollar y fortalecer su formación 
humanista, afianzar los lazos entre la institución y 
las familias, y, que grandes y chicos disfrutaran de 
excelentes espectáculos.

Las actividades son proyectadas con el fin de ge-
nerar en el estudiante un espíritu emprendedor que 
le permita pensar en una idea de negocios, teniendo 
en cuenta que viven en una zona turística y poseen 
grandes habilidades para el desarrollo de la creati-
vidad, trabajo en equipo y solidaridad. Lo anterior 
contribuye a mejorar la calidad de vida en los edu-
candos y sus familias.

Quinto concurso de fotografía ambiental
la Institución Educativa Gabriel Plazas ha estable-

cido desde el año 2018 como proyecto pedagógico, 
el concurso de fotografía ambiental, aprovechando 
la gran biodiversidad del municipio de villavieja, 
haciendo de este un lugar especial para la toma de 
fotografías. en esta versión contamos con la partici-
pación de 86 fotos por parte de los estudiantes, las 
cuales se dividieron en dos categorías; la primera, 
flora y fauna, y la segunda, paisajismo. escogiéndose 
cinco finalistas en cada categoría y premiando las 
tres mejores fotografías, respectivamente. 

El objetivo principal de este concurso es que la 
comunidad educativa conozca el entorno donde 
conviven y la riqueza natural que los rodea, además 
de hacer un buen uso de los recursos naturales de 
la región, concienciando y afianzando la educación 
ambiental, haciendo participe y comprometiendo a 
toda la comunidad. Fotografía ganadora del concurso. 

ño, gran parte del comercio del 
Valle del Cauca y el Eje Cafetero, 
se dirigen a Cundinamarca para 
conseguir el suministro de papa, 
lo cual, ha generado un incremen-
to de la demanda en esa zona del 
país y ha hecho que no se pueda 
dar abasto, generando desde lue-
go una reacción considerable en el 
precio. Adicionalmente, el comer-
ciante tendrá que escogerla, pagar 
el flete y el costo de intermedia-
ción, lo que repercute en el costo 
final del producto e impacta el 
bolsillo de los ciudadanos. 

Con este panorama, lo único que 
resta y que piden es que se termine 
de arreglar rápidamente la vía para 
el tránsito pesado y estudiar cómo 
sigue la demanda de las zonas que 
han tenido que abastecerse de La 

Sabana de Cundinamarca. 
Expuso también que, “hoy en día 

un bulto de papa pastusa que es la 
que más se consume, está en el de-
partamento entre $140 o $145 mil 
el bulto y el de papa común que es 
de menor rotación está entre $105 
y $110 el bulto.  La común estaría 
saliendo a $1.100 la libra y la pas-
tusa a $1.400, lo que significa que 
tampoco está al valor que se dice 
desde otro escenarios, el cual, prácti-
camente duplica el costo de la libre”. 

¿Sin aumento?
Sin embargo, Dilberto Trujillo 

Dussán, secretario de Agricultura 
del Huila, dijo que, los productos 
que estaban ingresando normal-
mente al departamento del Hui-
la, continúan entrando de manera 

normal. “Nosotros tenemos toda la 
oferta de Boyacá y Cundinamarca, 
ese cuento de que la papa va a subir 
porque no tenemos comunicación 
con Nariño es totalmente mentira, 
nosotros recibimos toda la papa del 
altiplano cundiboyacense, lo mis-
mo que las frutas del clima frieron 
y los derivados lácteos, es decir, que 
hoy tenemos oferta suficiente como 
para decirle a los consumidores que 
no deben haber incremento en el 
costo de este tipo de alimentos. Lle-
gan más o menos dos tractomulas 
semanales de papa del departa-
mento del Huila, eso es una muy 
buena cantidad, pero van a seguir 
llegando normalmente porque la 
oferta la tenemos completa”, ase-
guró el jefe de cartera. 

En ese sentido, de acuerdo con 

lo afirmado, hay cero preocupaciones por la especu-
lación de precios de la papa y, al parecer, esa zozobra 
ha surgido de los especuladores, “quienes normal-
mente aprovechan cualquier situación que suceda 
para ellos subir los precios, pero aquí nosotros le 
vamos a pedir a las autoridades que hagamos un 
control severo y estricto para evitar especulaciones 
con los precios de los alimentos”, insistió. 

El incremento seguirá 
Luego de estas declaraciones del secretario de 

Agricultura, el administrador de Surabastos de 
Neiva, mencionó que, desconoce la información 
que se tenga desde la cartera, pero el reporte que 
él puede brindar está sustentando y basado en 
lo expresado por los mismos comerciantes que 
manejan el producto a la perfección. Dejó cla-
ro además que, es muy posible que el valor de 
la papa siga subiendo porque solo hay una zona 
suministrando el producto y esa demanda podría 
significar nuevas especulaciones. 

“A nosotros nos llega papa cuatro veces a la sema-
na y esto alcanza a abastecer toda la región, ha ha-
bido papa normalmente, pero con el unidocente del 
precio. El último reporte que entregamos muestra 
una variación de la arroba de $3.000 mil, es decir, 
que pasó de $35 mil a $38 mil”, concluyó. 

Otro panorama 
Para Jonathan Trujillo, gerente del Fruver Super 

Tienda la Séptima, sumado a lo anterior, está que los 
productores están sembrando muy poco porque los 
insumos han estado muy costosos y eso ha influido 
en el valor. “En enero ha repuntado 10.000 pesos 
más costoso el bulto y en libra el incremento es de 
un 10%. Yo creo que quedará estable un tiempo así. 
Si ha subido, es una realidad”, sostuvo 

Finalmente, frente al preocupante panorama, el 
gremio a nivel nacional hizo un llamado al Gobier-
no para que pongan en marcha una estrategia que 
permita no solo la entrada de alimentos a la región, 
sino también la salida de estos; especialmente, te-
niendo en cuenta que el 75% de la producción de 
papa pastusa en Colombia se da en los departamen-
tos de Nariño, Cauca, Tolima y Caldas.

“Primero 
que todo la 

papa ha enca-
recido con 

el problema 
del derrumbe 

o daño de 
la vía del 

sur del país, 
entonces 
ya no hay 

suministro 
de papa por 

ese sector 
porque la vía 
está dañada”.

Son pocos los transportadores que están tomando la ruta alterna. 
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Neiva
Comisarías de Familia e Inspecciones 
de Policía en Neiva congestionadas 
por trámites y procesos 
n Un difícil panorama se vive hoy en las Comisarías de Familia y las Inspecciones de Policía, debido a la falta de equipo inter-
disciplinario, represamiento de la gran cantidad de procesos a cargo de los servidores públicos que no permite avanzar en los 
procesos, así lo confirmó la Personería de Neiva. 

DIARIO DEL HUILA, NEIVA 

A través de una mesa téc-
nica que lideró la Perso-
nería Municipal de Neiva 

se conoció la situación en la que 
están las Comisarías de Familia y 
las Inspecciones de Policía de la 
ciudad de Neiva las cuales, al pa-
recer, no cuentan con el personal 
suficiente para poder atender la 
gran cantidad de casos que llegan 
a diario y tampoco para cumplir, 
en los tiempos establecidos, con 
los procesos adelantados hecho 
que quebranta los principios de 
celeridad, eficiencia y eficacia en 
la Justicia familiar y policiva. 

Las Comisarías de Familia es-
tán a cargo de la atención espe-
cializada con el fin de prevenir, 
proteger, restablecer, reparar y ga-
rantizar los derechos de quienes 
estén en riesgo de sufrir o quie-
nes sean víctimas de violencia por 
razones de género en el contexto 
familiar o víctimas de otros ti-
pos de violencia, por otro lado, las 
Inspecciones de Policía, son quie-
nes promueven las relaciones pa-
cíficas, armonía en la comunidad, 
conciliar y resolver los asuntos de 
su competencia, que surgen en el 
ejercicio de la convivencia ciuda-
dana a través del cumplimiento 
de las leyes, ordenanzas y acuer-
dos municipales.

Mesa de trabajo 
Durante la mesa técnica que se 

cumplió en la Personería de Neiva 
donde participaron integrantes de 
la Administración Municipal; el 
jefe de talento humano de la Al-

Para el 2022 
han sido 

interpuestas 
30 quejas 
contra los 

inspectores 
de policía del 

municipio, 
número que 

subió sustan-
cialmente 

debido a que 
en el 2021 
fueron 5.

caldía del Municipio y profesionales universitarios, 
también el personero de Neiva Wilson Díaz Ster-
ling, directivos y su equipo de trabajo, se abordó la 
congestión administrativa en los procesos, la reinci-
dencia de la comunidad en los hechos que generan 
conflicto, la ausencia de estrategias comunitarias 
para resolver las dificultades, el poco personal mul-
tidisciplinario y los pocos implementos de oficina 
para cumplir las funciones.   

“La mesa técnica permitió socializar el estado de 
las instituciones, establecer alternativas y estrategias 
para la solución del problema sobre la congestión de 
procesos policivos en las inspecciones y la comisaria 
del municipio de Neiva, todo debido a la cantidad 
de quejas que hemos recibido de los usuarios, en la 
oficina para la vigilancia administrativa y la gestión 
pública en la Personería”, indicó Wilson Díaz Ster-
ling, personero del municipio de Neiva.

Para el 2022 han sido interpues-
tas 30 quejas contra los inspecto-
res de policía del municipio, nú-
mero que subió sustancialmente 
debido a que en el 2021 fueron 5. 
Dentro de las principales proble-
máticas están falta de celeridad 
en la sustentación de los proce-
sos policivos, presunto incumpli-
miento a las normas de archivo, 
presunta solicitud de dádivas para 
dar trámite oportuno a los proce-
dimientos policivos, supuesto fa-
vorecimiento a una u otra parte, 
entre otras.

Por parte de la dirección de Jus-
ticia, se habría expuesto en medio 
de la mesa técnica, la falta de ta-
lento humano adscrito a las ins-
pecciones, extrema carga laboral 
de los inspectores, tienen de 5 a 
6 mil procesos cada uno, sumado 
a diligencias que se les comisio-
na de la justicia ordinaria, siendo 
imposible el cumplimento eficaz 
de las labores. 

Igualmente, la Personería Muni-
cipal conoció mediante escrito que 
los problemas evidenciados por 
parte de los inspectores de policía 
se deben a la extrema carga laboral 
de los funcionarios, la falta de uten-
silios como papelería e insumos. 

“La Personería de Neiva tiene 
previsto realizar el seguimiento 
a las diferentes obligaciones du-
rante el mes de febrero, además 
se establecerá un trabajo manco-
munado con la Casa de Justicia 
Ciudadana, para que nos ayuden 
con la misión de concientización 
ciudadana para mitigar el número 

de conflictos que se reciben a dia-
rio en la Dirección de Justicia del 
Municipio de Neiva, se hace ne-
cesario un programa de descon-
gestión, mecanismos alternativos 
de solución de conflictos, vincu-
lar a los centros de conciliación, 
universidades, Secretaria de Con-
vivencia y Seguridad, como tam-
bién la activación de los comités 
de convivencia de las Juntas de 
Acción Comunal y Consejos de 
Administración, para prevenir el 
crecimiento de procesos y resolver 
los conflictos de la ciudadanía”, 
confirmó el personero de Neiva. 

Soluciones 
Finalmente, en la mesa técni-

ca el jefe de talento humano, el 
profesional Álvaro Macías Villa-
rraga expreso el interés de la Ad-
ministración Municipal de Neiva 
en disminuir esta problemática y 
presentó soluciones como; crea-
ción de cargos profesionales, auxi-
liares y vinculación de talento hu-
mano, que ayude en las labores de 
sustentación y procesos de cada 
servidor público, la vinculación se 
realizará a más tardar en febrero 
de 2023, como también la dota-
ción de implementos de oficina. 

A si pues, se realizarán otras 
mesas de trabajo con la asistencia 
del director de Justicia, la secreta-
ria de Convivencia y Seguridad, 
otras dependencias o institucio-
nes que participen en el diseño, 
ejecución de acciones y políticas 
públicas en beneficio de la reso-
lución de conflictos y el bienestar 
de la sociedad neivana.

Mesa técnica realizada para evaluar la situación. 

Varios procesos están represados hasta el momento en las Comisarías de Familia y las Inspecciones de Policía. 
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Mototaxista fue enviado a la cárcel 
por ser el presunto responsable 
del abuso sexual a dos menores 
n El procesado, en las audiencias preparatorias, aceptó su responsabilidad en los 
hechos y también haber contagiado a las víctimas con una enfermedad de trans-
misión sexual.  

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL 

La Fiscalía General de la Na-
ción logró que un juez con 
funciones de conocimiento 

condenara a Haiver Hernández 
Romero a 19 años de prisión, por 
abusar sexualmente de dos me-
nores de edad a quienes además 
agredió físicamente en una zona 
despoblada de Neiva (Huila). 

El hombre, de oficio mototaxis-
ta, el 22 de febrero de 2022, reco-
gió en su vehículo a las menores 
13 años y 14 años de edad, para 
llevarlas al asentamiento El Vena-
do en el corregimiento de Forta-
lecillas de Neiva (Huila), donde, 
ejerció violencia física en contra 
de ellas y las sometió a distintos 
vejámenes sexuales bajo amena-
zas de muerte. 

Además de la agresión a la que 
fueron sometidas las menores, el 
imputado admitió que las conta-
gió de una enfermedad de trans-
misión sexual. 

Según la investigación, el día de 

los hechos el procesado las inti-
midó y ató de pies y manos con 
los cordones de sus zapatos, y con 
sus prendas de vestir las amarró a 
un árbol. Además, se apoderó del 
celular de una de ellas. 

Hernández Romero cumpli-

rá la condena en centro carcela-
rio como autor de los delitos de 
acceso carnal violento agravado, 
acceso carnal abusivo con menor 
de catorce años agravado, hurto 
calificado y agravado, y lesiones 
personales agravadas.

Haiver Hernández Romero, de 31 años, fue condenado y aceptó cargos por 
estar implicado en delitos sexuales, lesiones personales y hurto en contra de 
menores de edad

Además de 
la agresión a 
la que fueron 

sometidas 
las menores, 
el imputado 
admitió que 
las contagió 

de una en-
fermedad de 
transmisión 

sexual. 

‘De película’ así fue la captura de 
dos presuntos ladrones en Garzón

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL 
En una rápida reacción del cuadrante en Garzón, 

se logró la captura en flagrancia de dos sujetos que 
pretendían cometer un millonario hurto en una re-
sidencia ubicada en el barrio Las Américas de este 
municipio. 

De acuerdo a la información recolectada, los 
dos sujetos presuntamente pretendían hurtar 
más de $6 millones de pesos, dos relojes y un 
celular, luego de amordazar a las víctimas dentro 
de su propia residencia mientras los intimida-

Los presuntos atracadores. 

Por extorsión hombre 
fue enviado a la cárcel

Presunto responsable del hecho. 

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL 
Un fiscal especializado delegado 

ante el Gaula presentó ante un 
juez con función de control de ga-
rantías a Cristian Andrés Bernal 
Mosquera, quien fue privado de 
la liberad con medida de asegu-
ramiento en centro carcelario al 
ser el presunto responsable de ex-
torsionar a una mujer a la que le 
tenía videos y fotografías íntimas. 

Según los hechos registrados 
en Pitalito el 29 de diciembre de 
2022 la mujer empezó a recibir 
exigencias por parte del imputa-
do, de 21 años, a quien, al pare-
cer, conoció por redes sociales y 
le envió contenido íntimo.  

Con el fin de no publicar las 
imágenes de la víctima, el hom-
bre presuntamente le exigió pri-
mero 100.000 pesos, de lo con-
trario habría públicos los vídeos. 
Esta suma fue cancelada el 30 de 
diciembre pasado.   

Posteriormente el 4 de enero de 
este año presuntamente le solicitó 
la misma cifra, petición a la que 
la víctima accedió, pese a decir-
le que no contaba con el dinero 
para entregárselo. 

Una última exigencia de 
500.000 pesos le hizo Bernal 
Mosquera a la mujer, argumen-
tando que con esta cifra ahora sí 

la dejaría en paz y borraría los videos que tenía en 
su poder. 

Debido a la denuncia de la mujer, en un plan an-
tiextorsión bajo la coordinación de unidades del 
CTI Gaula Militar, Gaula Militar y Policía Nacional, 
fue capturado el procesado este 14 de enero en la 
plaza principal del coliseo de Pitalito (Huila), tras 
acordar una cita con la mujer para que le entregara 
la suma exigida.   

Bernal Mosquera no aceptó su responsabilidad 
en el delito de extorsión consumada en concurso 
homogéneo y sucesivo que le imputó la Fiscalía.  

ban con un arma. 
Los policías del cuadrante re-

accionaron de manera oportu-
na gracias al llamado de la ciu-
dadanía y lograron capturar en 
flagrancia a los dos sujetos que 
fueron puestos a disposición de 
la Fiscalía por los delitos de se-
cuestro simple, porte ilegal de 
armas de fuego y hurto califi-
cado y agravado.

Más de 735 dosis de 
estupefaciente fueron 
incautadas en el 
barrio Santa Isabel 

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL 

Uniformados adscritos al cuadrante 39 del CAI 
Bogotá, logra en desarrollo de patrullajes por el sec-
tor de la carrera 22 con calle 5 Sur del barrio Santa 
Isabel e información aportada por la comunidad, la 
captura de Óscar Iván Castro Delgado, de 22 años 
de edad, residente en el barrio Las Palmas, quien 
al practicarle un registro preventivo se le hallan 735 
dosis de bazuco, listas para su expendio. 

Este hombre, señalado por los habitantes del sector, 
de ser la persona encargada del expendio de este tipo 
de sustancias, fue dejado a disposición de autoridad 
competente, donde un juez de control de garantías 
definirá su situación jurídica en las próximas horas.

Óscar Iván Castro Delgado, de 22 años de edad. 
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DIARIO DEL HUILA, ESPECIA-
LES 

El hurto a personas es uno 
de los delitos que más 
afecta a los neivanos y que 

impacta en la creciente sensación 
de inseguridad en la capital opi-
ta: 8 de cada 10 ciudadanos no 
se sienten seguros hoy en Neiva. 

Los atracos en la ciudad de 
Neiva, la mayoría son cometi-
dos en vía pública y a plena luz 
del día. Los viernes y fi nes de se-
mana son los días más utilizados 
para los delincuentes, quienes 
acompañados o solos acechan a 
sus víctimas logrando quitarles 
hasta lo que llevan puesto. 

Neiva y el área 

metropolitana
Culminado el año 2022, que 

fue un año critico en materia 
de seguridad, la Policía Metro-
politana confi rmó que, en la 
capital opita y los municipios 
de la jurisdicción, se registraron 
7.378 hurtos en las modalida-
des como hurto a personas, de 
motocicletas, a residencia y al 
sector comercial. 

Caso contrario en los otros 
33 municipios, donde queda-
ron notificados 3.662 robos; 
casi la mitad de los ocurridos 
en el área metropolitana de la 
ciudad de Neiva.

Evidentemente el hurto a per-

sonas es el de mayor inciden-
cia, el delincuente es su mayoría 
es hombre, utiliza arma blanca 
y está a bordo de motocicleta, 
así lo confi rmó las cifras de las 
autoridades que indicaron que, 
el 75,4% de los casos acontecie-
ron en el área metropolitana y 
55,5% en el resto de municipios.

Casos redoblados
Entre el 2021 y el 2022 se do-

blaron los hechos registrados, 
pues mientras en el 2021 se pre-
sentaron 1.474 hurtos a perso-
nas, el año pasado se registraron 
2.035 casos. 

El Director de Convivencia y 
Seguridad Ciudadana de Neiva, 
Andrés Felipe Martínez, mostró 
su preocupación ante la crecien-
te racha de atracos en la capital, 
afi rmó que, “tuvimos un aumen-
to signifi cativo en cuanto al tema 
de hurto de personas y de acuer-
do con el reporte que hemos re-
cibido fue del 45%”.

Luego del consejo de seguri-
dad realizado el día de ayer, no 
sé estableció ninguna directriz 
cómo se tenía previsto entre au-
toridades civiles, administrativas, 
y militares. La próxima reunión 
será el día viernes en las insta-
laciones de la Fiscalía, dónde el 
compromiso por parte de Poli-
cía, Ejército, Alcaldía y Fiscalía 
es exponer una propuesta para 
que sea ejecutada semanalmente 

El hurto a personas en Neiva sigue siendo 
el principal desa� o en seguridad del 2023
■ En la capital del Huila en promedio cuatro de cada diez habitantes, en el día son víctimas de los ladrones. Los hurtos, en la mayoría de los casos son a manos armada y en 
el peor de los casos cobra vidas inocentes. 

a partir de la fecha siguiente a la reunión.

Las comunas donde más atracan
Las comunas 1, 6, 8 y 9 y son las zonas donde más 

atracos se presentan en Neiva y donde se tuvo un 
aumento considerable. Para el delincuente no hay 

horario, el hurto a mano armada y a plena luz 
del día sigue siendo la hazaña de los ladrones 
que se movilizaban en moto.

Por esta razón, para este 2023, el desafío en 
materia de seguridad es grande para las autori-
dades, en los comandos de la Policía tanto De-
partamental como Neiva, no habrá cambio de 
sus comandantes, en el departamento de Policía 
Huila continúa el coronel Gustavo Camargo y 
en la Policía Metropolitana el coronel Diego 
Fernando Vásquez. 

Mientras que en la secretaría de Gobierno mu-
nicipal salió Faiver Hoyos Hernández y en su 
reemplazo llegó Raúl Rivera; la cartera depar-
tamental continúa con Tania Peñafi el.

Dentro de las estrategias se está analizando si 
es oportuno continuar con el denominado ‘plan 
Cazador’, o por el contrario se debe rediseñar en 
busca de resultados más contundentes. 

El pan de cada día
“La personería de Neiva evidencia que en 

el 2022 se presentó un incremento signifi-
cativo en los conflictos y delitos que afectan 
la convivencia y seguridad de los neivanos”, 
afirmó el personero de Neiva, Wilson Díaz 
Sterling, “fue un año donde se pasó de la 
sensación de inseguridad en la ciudadanía, 
a la realidad del incremento en las cifras 
en algunas modalidades conflictivas y de-
lictivas, especialmente el hurto a personas, 
mediante raponazo, atraco a mano armada 
y cosquilleo; también, hurto a residencias y 
vehículos. Fue un flagelo que a diario ator-
mentó y afectó a la población”.

Sin embargo no se desconoce las funciones 
que ha ejercido la Policía Metropolitana en su 
labor por detener a los delincuentes, en los 15 
días que va corrido del presente año, han lo-

grado proporcionar importantes 
capturas de actor delincuencia-
les recurrentes como también la 
recuperación de elementos como 

celulares, motos, televisores y 
otros aparatos tecnológicos que 
han sido robados de viviendas y 
establecimientos comerciales, evi-
tando así que lo cometido por el 
ladrón sea una vitrina económica 
para seguir delinquiendo.

Los resultados que la Policía en 
cabeza del coronel Vásquez han 
logrado, es la sumatoria de dis-
tintas estrategias que se han ve-
nido implementando para lograr 
impactar la delincuencia. Primero, 
esto es un esfuerzo integral de ciu-
dad y de la labor y el compromiso 
de los miembros de la Policía Me-
tropolitana de Neiva, también de 
la Fiscalía General de la Nación, 
incluso también del Ejército, que 
son los organismos de seguridad 
con los que se trabaja permanen-
temente y hay una coordinación 
de acciones integrales entre dis-
tintas entidades de la ciudad que 

se han venido coordinando para 
lograr estos resultados.

Los homicidios 
Más o menos la mitad de los 

homicidios que se presentan en la 
ciudad se derivan de las disputas 
entre grupos delincuenciales, que 
tienen que ver con las rentas ilí-
citas y con la lucha por controlar 
esos negocios, particularmente en 
materia de microtrafi co. 

Ahí se generan homicidios 
entre las mismas agrupaciones 
delincuenciales y es donde se 
encuentran los casos más com-
plejos como el sicariato y los de 
muertes un tras de otra que en 
algunos casos se ha presentado 
en la ciudad de Neiva, y muni-
cipios como Algeciras, Pitalito, 
Garzón y Acevedo.

Tanto así que desde la unidad 
policial se ha iniciado a entender 

cómo han cambiado esos grupos delincuenciales, 
cuáles son las dinámicas que los encaminan, cuá-
les son esas rentas ilícitas y cómo cambió, sobre 
todo durante la pandemia, ese comportamiento.

Es el nuevo mapa criminal el que le ha per-
mitido a la Fiscalía, a la Policía y a todas las 
entidades del departamento focalizar los esfuer-
zos para contener, disminuir y particularmente 
desarticular esos grupos delictivos, los mismos 
que la Metropolitana de Neiva, logró impactar 
signifi cativamente hasta el cierre del año anterior. 

¿Cuáles son los desafíos para el 2023?
Hay desafíos en materia de hurto a personas 

que es lo que más le duele al ciudadano y es lo 
que más se evidencia en las calles, hay un in-
cremento importante que preocupa, en el que, 
por supuesto, hay que enfocar los esfuerzos. Las 
autoridades deberán reducir el hurto a personas, 
mejorar el entorno de seguridad en las principa-
les calles y en otras que son utilizadas para delin-
quir, y también el tema de violencia intrafamiliar 
y de delitos sexuales que son otros indicadores 
que también sobresalen en la región.

Dentro de las 
estrategias 

se está 
analizando si 
es oportuno 

continuar 
con el deno-

minado ‘plan 
Cazador’, o 

por el contra-
rio se debe 
rediseñar 

en busca de 
resultados 

más contun-
dentes. 

Los atracos 
en la ciudad 
de Neiva, la 

mayoría son 
cometidos en 

vía pública 
y a plena 

luz del día. 
Los viernes 

y � nes de 
semana son 
los días más 

utilizados 
para los de-
lincuentes.

Casos como esto se presentan a diario.En moto y a mano armada los delincuentes hacen de las suyas en Neiva.

Las autoridades diseñan estrategias especiales en municipios de mayor incidencia delictiva.

Los hurtos son a plena luz del día, y días como los miércoles y fines de semana se incrementan más los casos. 
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Regional
Proceso licitatorio para construcción de 
nuevo hospital en Garzón sigue su marcha
n El anuncio de la construcción de un nuevo centro hospitalario en el municipio de Garzón no fue bien recibido, aunque 
en medio de algunos cuestionamientos por parte de los veedores que consideraron inconveniente la apertura del proceso 
licitatorio a fin de año. La obra tendrá un costo de $74.000 millones de pesos con un plazo de ejecución de 30 meses desde el 
momento de la firma del acta de inicio de obras.

DIARIO DEL HUILA, REGIONAL 
Por: Hernán Guillermo Galindo M 

La buena noticia para los gar-
zoneños y habitantes de los 
municipios de la zona cen-

tro del departamento llegó al cie-
rre del año pasado. Por fin podrán 
contar con una nueva sede hos-
pitalaria con todas las especifica-
ciones de la medicina moderna. 

Luego de concluir por más de 
un año la elaboración de los es-
tudios y diseños para la construc-
ción de la nueva sede del hospi-
tal departamental San Vicente de 
Paúl, ubicado en el municipio de 
Garzón, la gerencia de la entidad 
dio conocer los detalles de la obra 
que beneficiará a gran parte de 
la región.

A través de un oficio firmado 
por el gerente de la entidad Jorge 
Humberto González Bahamon, 
el día 28 de diciembre se dio vía 
libre para la licitación pública 
del proceso de construcción del 
hospital San Vicente de Paul del 
municipio de Garzón, por más de 
74 mil millones de pesos, exacta-
mente $74.422.335.586, OO.

De esta manera, además, el cen-
tro asistencial abrió una nueva 
convocatoria pública, en la que 
los interesados podrán participar 
de los procesos de Selección para 
la construcción de la nueva sede.

Una vez se surtan todos los trá-
mites correspondientes para su 
ejecución, se espera que esta obra, 
la cual tiene una inversión que 
supera los 74 mil millones de pe-
sos, tenga un plazo de ejecución 
por 30 meses contados a partir de 
la suscripción del acta de inicio 
entre el Contratista, el Interventor 
y supervisor de la obra.

Los cuestionamientos 
Algunas inquietudes surgen por lo rápido y si-

lencioso con que se adelantó el cronograma de la 
convocatoria, que, de acuerdo con lo estipulado, se 
recibieron ofertas hasta el 10 de enero y se cierran   
con todas las observaciones, tramites, visita técni-
ca al predio y firma del contrato, por tarde el 27 
de enero del presente año, pese a lo cuantioso del 
monto a contratar. Eso es lo que cuestionan algunos 
veedores del proceso.

“Literalmente lo sacan al final del año y lo cierran 
apenas empieza el 2023, cuando los interesados o la 
opinión pública están en plenas vacaciones”, asegura-
ron algunos veedores, que anunciaron que pondrán en 
conocimiento esta situación ante los entes de control.

Y denunciaron algo más grave, 
pese a que el hospital tiene régi-
men especial para contratar, está 
en la obligación de subir todo tipo 
de proceso licitatorio al SECOP. 
El Gobierno emitió lineamien-
tos para las entidades estatales 
con un régimen contractual ex-
cepcional al Estatuto General de 
Contratación de la Administra-
ción Pública para que cumplan lo 
establecido en el artículo 53 de la 
Ley 2195/22.

Es decir, a partir del 18 de julio 
del 2022, dichas entidades debe-
rán publicar en el Sistema elec-
trónico de contratación pública 
(SECOP II) los documentos re-
lacionados con la actividad con-
tractual que se realice con dineros 
públicos. Para tal efecto, deberán 
hacer uso de los módulos de ré-
gimen especial dispuestos en la 
plataforma, ya sea contratación 

de régimen especial con ofertas o 
sin ofertas.

Sin respuesta 
Diario del Huila trató de con-

tactar por todos los medios al ge-
rente del Hospital San Vicente de 
Paul, Jorge Humberto González, 
para conocer de su propia voz la 
respuesta a los cuestionamien-
tos y de paso dar a conocer cómo 
marcha el proceso licitatorio.

En esta oportunidad no hubo 
respuesta por lo que esperamos 
más adelante poder tener el acer-
camiento para de primera mano 
indicar en qué van los tramites y 
la adjudicación del contrato que 
le permitirá a los garzoneños y a 
varios municipios del centro del 
departamento contar con una 
moderna institución hospitalaria 
para la atención prioritaria en te-
mas de salud.

Se dio vía 
libre para 

la licitación 
pública del 
proceso de 

construcción 
del hospital 
San Vicente 
de Paul del 

municipio de 
Garzón, por 

más de 74 mil 
millones de 

pesos. Maqueta nuevo hospital en Garzón.

La nueva sede hospitalaria contará con todas las especificaciones modernas.

Sede actual del hospital San Vicente de Paul en Garzón. 
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Procuraduría le puso la lupa a la situación en 
la que vive la niñez de comunidades indígenas
n Por un lado, inspeccionará el caso del presunto abuso sexual y prostitución en la comunidad indígena Nukak Maku y la 
muerte de 3 niños wayúu en el departamento de la Guajira. 

DIARIO DEL HUILA, NACIONAL

La Procuradora General de 
la Nación llega a San José 
del Guaviare con una comi-

sión extraordinaria de funciona-
rios para esclarecer los presuntos 
casos de acceso carnal y prostitu-
ción a menores de edad en las co-
munidades indígenas de la zona. 

El Ministerio Público hará pre-
sencia hoy martes 17 de enero en 
los asentamientos indígenas ubi-
cados en Agua Bonita, Guaviare, y 
en Puerto Concordia, Meta; cuen-
ta un equipo de las delegadas de 
Derechos Humanos, Asuntos Ét-
nicos, de Infancia y Adolescen-
cia y del territorio. 

La entidad busca conocer el ori-
gen de las denuncias presentadas 
por la comunidad, a su vez, eva-
luar las acciones que a la fecha han 
realizado las autoridades; también, 
realizar las recomendaciones para 
el desarrollo de planes y programas 
que se incentive el respeto, pro-
tección y garantía de los derechos 
humanos en estas comunidades.  

Como parte de la investigación 
adelantada, el ente de control so-
licitó a la dirección territorial del 
ICBF en Guaviare información 
sobre todas las actuaciones admi-
nistrativas de restablecimiento de 
derechos de la población adelan-
tadas en el 2022 y lo corrido del 
2023, relacionadas con hechos de 
abuso sexual de niñas indígenas.

El organismo de control visita-
rá el hospital municipal con el 
objeto de verificar los protocolos 
para la atención a víctimas de 
acceso carnal u otras conductas 
similares; para finalmente, esta-
blecer estrategias de relaciona-
miento entre la fuerza pública, la 
comunidad y los indígenas para 
prevenir este tipo de actos.

Seguidamente, el director del 
ICBF regional Guaviare será es-
cuchado por el Procurador Regio-
nal de Instrucción de ese depar-
tamento el 23 de enero de 2023 
a las 9:00 de la mañana para que 
rinda de manera libre y espon-
tánea su versión respecto de los 
hechos materia de investigación. 

Ya se visitó el lugar 
Tras las denuncias el Gobierno 

nacional indicó que de diferentes 
instituciones organizaron el traba-
jo, visitaron las comunidades y se 
empezaron a conocer, desde este 
lunes, las primeras decisiones, las 
cuales incluyen la apertura de in-
vestigación disciplinaria en contra 

del director regional del ICBF y también una inda-
gación previa contra militares por establecer, que 
busca identificar otros hechos de abuso y violencia 
sexual contra niñas indígenas de Guaviare.

Muerte en tres menores de edad 
La Procuraduría General de la Nación- PGN- avan-

za también en indagación disciplinaria, contra fun-
cionarios para hallar responsabilidades frente a lo 
sucedido en la muerte 3 menores de edad en la co-
munidad wayúu en el departamento de la Guajira. 

Los hechos que motivaron el actuar del ente de 
control ocurrieron entre el 25 y 27 de diciembre pa-
sado, cuando denuncias de la comunidad del muni-
cipio de Uribia alertaron sobre la ocurrencia del de-
ceso de 2 niños y una niña, de 15, 4 y 9 meses, todos 
miembros de la comunidad indígena Wayúu. 

La muerte de los menores se habría dado por cau-
sas asociadas a desnutrición, razón por la que el Mi-

nisterio Público puso la lupa 
sobre las autoridades departa-
mentales y locales, y de entida-
des como el Bienestar Familiar, la 
Secretaría de Salud de la Guajira 
y de salud municipal.

Y es que, al momento de co-
nocerse el episodio, el Ministerio 
Público actuó de manera inme-
diata y profirió el auto del 29 de 
diciembre de 2022 que da inicio 
a esta investigación disciplinaria: 
“Conocido lo anterior, el despacho 
de manera oficiosa procede a ini-
ciar actuación disciplinaria a fin 
de indagar sobre los lamentables 
hechos y establecer las presuntas 
responsabilidades que pudieran 
tener las autoridades del depar-
tamento de la Guajira”.

El ente de control también in-
daga sobre el cumplimiento de 
los programas alimentarios y de 
salud para la población infantil 
y la aplicación de políticas para 
evitar la muerte de niños, niñas 
y adolescentes por desnutrición.

De esta manera, las acciones 
disciplinarias previstas por la Pro-
curaduría Regional de la Guajira 
se dan con el propósito de decre-
tar responsabilidades frente a las 
causas que conllevaron al falle-
cimiento de los niños indígenas.

Ante la situación, es de recal-
car que se creó una Agencia Espe-
cial conformada por las procura-
durías delegadas para la Defensa 
de la Infancia, la Adolescencia, la 
Familia y Mujeres; Salud y Tra-
bajo Decente, Asuntos Étnicos y 
Gestión y Diálogo Territorial, con 
el fin de redoblar el seguimiento y 
control a las políticas y programas 
de nutrición y atención a primera 
infancia en 2023.

La Procu-
raduría 

General de 
la Nación- 

PGN- avanza 
también en 
indagación 
disciplina-
ria, contra 

funcionarios 
para hallar 

responsabili-
dades frente 
a lo sucedido 
en la muerte 

3 menores 
de edad en la 
comunidad 
wayúu en el 

departa-
mento de la 

Guajira. 

Grave situación se denuncia en las comunidades indígenas de Colombia. 

La Procuraduría avanza en algunas investigaciones. 



“Por relativismo se entiende una 
doctrina o sistema de pensamiento 
que profesa y defiende la relatividad 
del conocimiento. Por relatividad del 
conocimiento entendemos la impo-
tencia de la inteligencia para alcanzar 
la verdad que sea por las “razones” o 
sin “razones” que se pretenda. Si se 
niega todo conocimiento verdadero y 
cierto, se cae inevitablemente en una 
contradicción profunda e insalvable. 
Si nada es cierto todo es opinable, y 
se cae en el contrasentido de afirmar 
como verdad que el todo es opinable 
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¿Cambio del paradigma democrático?

Como ha quedado claro, los re-
cientes y graves desvaríos políticos 
acontecidos en Brasil y Perú no que-
daron como una noticia más y ya 
empezaron a tener consecuencias 
tanto políticas como penales que 
están poniendo a prueba tanto los 
liderazgos políticos como la institu-
cionalidad del Estado de Derecho de 
dichos países.

Y sobre lo último, muchos ojos la-
tinoamericanos volverán su mirada 
a los acontecimientos que han ocu-
rrido y seguirán ocurriendo en EE. 
UU derivados del abrupto cambio 
del gobierno Trump- Biden. Es más, 
no es aventurado sostener que la ex-
travagancia de las turbas trumpistas 
desconociendo la elección de Biden, 
sumada a las actitudes de Bolsonaro 
tratando de soslayar el dictamen de 
las urnas que le otorgó el mandato 
a Lula, fueron el motor inspirador 
de los sublevados brasileros.

Lo cierto es que en Brasil hubo un 
levantamiento de una porción de la 
población intentando ambientar un 
golpe de estado, pues los bolsona-
ristas más radicales quisieron dar al 
traste con el orden constitucional, 
finalizando abruptamente el recién 
iniciado mandato de Lula, esperan-
do además que los militares asu-
mieran el poder, tal vez rememo-
rando el golpe a Goulart en 1964 
en plena guerra fría. Por otra parte, 
en el Perú lo que hubo fue un inten-
to de autogolpe de Estado, pues la 
cabeza del poder Ejecutivo trató de 
neutralizar y anular el poder legisla-
tivo, como lo hizo Fujimori en 1992.

En fin, los precedentes influyen; 
sin embargo, y en contraste con el 
pasado, hay algo importante y po-
sitivo en nuestro subcontinente: la 
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Peajes congelados
La sociedad colombiana se encuentra hastia-

da por la forma alcabalera que han implemen-
tado los gobiernos anteriores para establecer los 
sistemas de cobro en los peajes que se ubican 
a lo largo de las vías que se construyen o se 
mejoran. En otrora, no existían estos cobros 
irracionales. El Estado era el responsable del 
desarrollo de la infraestructura vial del país. 
Pero la corrupción y los incontables sindica-
tos de trabajadores que se crearon en su época, 
llevaron al Estado a partir de la década de los 
años 90 del siglo anterior, a replantear esta po-
lítica pública. Se trasladó esta responsabilidad 
al sector privado. Y ahí, empezó el verdadero 
viacrucis para los propietarios de todos los ve-
hículos públicos y particulares. 

Se estima que los peajes pesan el 12% del to-
tal de los costos operativos del sector del trans-
porte. No bastan las incontables y permanentes 
reformas tributarias que se inventan los gobier-
nos de turno, para sanear sus finanzas públicas 
nacionales, para lo cual se inventan peajes en 
cualquier sitio de las vías, a pesar de la opo-
sición de las comunidades y del sector trans-
portador, porque afectan permanentemente su 
estabilidad económica. El Estado se ha vuelto 
insaciable y no le interesa el bienestar de las 
familias colombianas. Además, algunos exper-
tos en la materia expresan que existen irregu-
laridades y denuncias sobre supuestos hechos 
de corrupción para adjudicar dichos peajes en 
el país, pero que a la fecha no se tienen resul-
tados de las investigaciones. 

En muchos casos, los estudios técnicos y 
económicos que se realizan para justificar 
la ubicación de dichos peajes no reflejan la 
verdadera realidad social y económica de los 
usuarios permanentes que utilizan estos tra-
yectos viales. El gobierno nacional debe regla-
mentar a través de una Ley que la distancia 
mínima lineal entre èstos, sea de 150 kiló-
metros, contados a partir del último cobro 
efectuado en carreteras nacionales, algo que 
se está implementado en diferentes países 
donde la distancia mínima llega a los 200 
kilómetros para evitar abusos. Para nuestro 
departamento, sería un gran alivio. En solo 
150 kilómetros, existen cuatro peajes. Los de 
Altamira, los Cauchos, los ubicados en la sa-
lida a Bogotá y el de la Palmita.

Por este motivo, es plausible el Decreto Pre-
sidencial que congela la tarifa de los peajes 
durante el presente año, con el fin de aliviar 
la carestía que está experimentando los ho-
gares colombianos, por la desbordada alza de 
precios de bienes y servicios que ha impac-
tado negativamente el bienestar de las fami-
lias colombianas. Esta medida se convierte 
en verdadero alivio para los conductores que 
transitan por estos corredores viales, donde se 
encuentran ubicados estos peajes. Existe una 
duda jurídica con las empresas concesiona-
rias que tiene contratos firmados desde hace 
años, cómo se van a financiar estos desfases 
financieros que se van a ocasionar por esta 
determinación oficial. 

Daniela M. Gutiérrez
EDITORA PRENSA

institucionalidad del Estado de De-
recho (gobierno de las leyes y no 
solo de los hombres), mal que bien 
funcionó y sigue funcionando, bus-
cando restablecer la normalidad de-
mocrática en dichas naciones.

De todas maneras, hay que pensar 
también en las crisis que, en dife-
rentes formas y medidas, están atra-
vesando las democracias de nuestro 
continente. Por esto fue oportuna 
la declaración del presidente Petro 
en su visita a Chile cuando decla-
ró que “el pacto democrático tiene 
que restablecerse en América La-
tina”. Pero ¿con un pacto al estilo 
del contractualismo de Rousseau se 
solucionaría el asunto? ¿y la “Carta 
Democrática” de la OEA?

Indudablemente a la democra-
cia hay que salvarla. Pero salvarla 
significa que es preciso repensarla. 
Hace falta encontrar el modo de evi-
tar lo que más temía Tocqueville, o 
sea que el nuevo sistema destruyera 
la libertad, que es sin embargo su 
concepto básico, aunque su pasión 
básica- como tanto subrayó el pen-
sador normando- fuera la igualdad, 
y a la vez dejar de lado la utopía 
igualitarista- que acaba en estatista 
y totalitaria- para entender la igual-
dad como justicia, atención al bien 
común y solidaridad.

El problema hoy día es que por 
primera vez desde que se asenta-
ron las repúblicas democráticas en 
América, empieza a sospecharse que 
el paradigma democrático está lle-
gando a su límite, y por tanto se 
empiezan a oír voces sensatas pi-
diendo un cambio de paradigma. En 
otras palabras, no estaríamos vivien-
do una crisis más de la democracia 
sino, quizás, un proceso que podría 
desembocar en un cambio de para-
digma. Y en este proceso, Colom-
bia que, pese a su tradición política, 
acaba de elegir y reconocer institu-
cionalmente y sin traumatismos, un 
presidente de izquierda podría jugar 
un papel clave.

porque nada es cierto, con lo que ha-
cemos inútil toda afirmación, nega-
ción o discusión. Esta postura lleva 
fácilmente al escepticismo (del grie-
go skepticos: que examinan) que nie-
ga a la razón la capacidad para tener 
o adquirir alguna certeza.

El escepticismo no admite la exis-
tencia de verdades o valores absolu-
tos, es decir, válidos para todos los 
seres humanos de todos los tiempos, 
regiones y culturas. El relativismo los 
admite, pero “relativizados” o condi-
cionados al entorno sociocultural, o 
sea válidos, solo en una determinada 
época histórica y circunstancia socio-
cultural” ( Santiago Martinez-Saez).

Frente a los hechos tozudos de 
cómo se está demoliendo la institu-
cionalidad “a la vista de la muda , de 
la absorta caravana ”  como diría Va-
lencia en su celebre poema Palemón 
El Estilita,  en este caso a la vista de 
un país adormecido y abstraído fren-
te a la arrogancia del poder de la iz-
quierda recalcitrante que ha ganado 
la elección de Junio , es bueno plan-
tear  el relativismo ético con que se 
está midiendo la gestión social y eco-
nómica de este nuevo poder .

Sorprende como se están avasa-
llando los poderes públicos sin una 
oposición seria y propositiva que ins-
pire caminos racionales para evitar 

la demolición de la institucionalidad 
en marcha.  Por que eso es lo que se 
anuncia en el sector salud, eso es lo 
que se anuncia en el sector minero 
energético, eso es lo que se anuncia 
con la reforma pensional, sin men-
cionar los efectos que se tendrán en 
el 2024 cuando la reforma tributaria 
aprobada de manera express por el 
gobierno y el congreso el año pasado,  
golpee fuertemente el empleo , la de-
manda y la inversión tanto nacional 
como extranjera .

Es relativismo ético el que exhiben 
quienes ayer criticaban como oposi-
ción lo que hoy hacen como gobierno, 
con la anuencia de buena parte de 

la opinión mediática, anuencia que 
se antoja relacionada con la tajada 
que esperan los grades medios de co-
municación obtener de un gobierno 
que aún no ha empezado a repar-
tir el ponqué publicitario, que tiene 
muchos ceros en sus chequeras.  Eso 
explicaría como no hay titulares , ni 
análisis, ni unidades investigativas , 
frente al desastre que es la pérdida 
de capital social en varios ministerios 
, ni lo que ha significado la pérdida 
de valor de Ecopetrol , ni lo que esta 
significando el anuncio de la suspen-
sión de la exploración y explotación 
de gas y petróleo,  ni lo que significa 
tanto anuncio improvisado.

Carlos A. 
Velásquez

Atalaya

El relativismo ético
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David Ospina 
El arquero colombiano del Al 
Nassr de Arabia Saudita se lesio-
nó este fin de semana en su codo 
será operado este martes en 
España. La noticia de su paso por 
el quirófano la confirmó el club 
árabe a través de sus redes so-
ciales este lunes. El colombiano 
podría quedarse por fuera más 
de seis semanas, el tiempo inicial 
que se había presupuestado.

El ingeniero que le robaron 
$23 millones en página de 
prepagos 

Luna Axul
A mí me pasó algo parecido, 
me escribieron al WhatsApp 
con mi nombre y todo me 
mandaron pantallazos dónde 
decía que según yo había en-
trado a una página de prepagos 
y q tenía que cancelarles o si no 
me mataban , mataban a mi fa-
milia q sabían dónde vivía q les 
diera $500 y q desde Medellín 
me matarían si no pagaba, yo 
bien asustada me dirigí al CAI 
más cercano y le enseñe todo a 
los policías , allí me asesoraron 
que hacer y que obvio no les 
enviará dinero a ningún lugar 
, pero realmente las palabras 
que utilizan son muy ame-
drentadoras

Hernán 
Penagos

Víctor 
Corcoba

Vi en Netflix la película “Los 
Dueños del Mundo” y me dejó un 
sabor tan amargo y una tristeza y 
desasosiego sobre Colombia que 
no me he podido sacudir. 

¿Es acaso que las décadas de con-
flicto y guerra fratricida convirtie-
ron a mi bella patria en un país 
inviable, donde la violencia tiene 
tal arraigo que es difícil pensar en 
volver a tener alguna semblanza de 
vivir en paz?

La película trata de cinco jóvenes, 
Ra, Culebrero, Sere, Winny y Nano, 
habitantes de las calles de Medellín; 
solos, como se dice en el argot de la 
calle, “sin dolientes”. Su única fami-
lia es esa amistad que se da cuando 
no hay nadie, ni nada, que sirva de 
apoyo o de hogar. Viven de lo que 
pueden robar, son un clan que se 
defiende con machete, cuchillo o 
pura labia. Sobreviven de milagro. 
No son nada especial, tristemente, 
como ellos hay miles en Colombia.

Sabemos que Nano puede tener 
13 años y Ra, el mayor, ya cumplió 
los 18 y es, a todas luces, el único 
heredero de unas tierras que per-
tenecieron a su abuela, desplazada 
por la violencia y ya muerta. Sa-
bemos que la Nación acaba de in-
formar a Ra, por carta, que hay un 
fallo a su favor y que él debe atra-
vesar medio país para ir reclamar 
lo que heredó de la abuela.

La tenencia de la tierra es sin 
duda la espina que ha causado la 
gangrena más putrefacta de Co-

Balances y propósitos en alianza
Los verdaderos dueños de Colombia

Es hora de hacer recuentos de 
nuestros andares por la vida, para re-
tomar el intento de hacer familia y 
reencontrarse en ese camino irrepeti-
ble, que es común para todos. Cuan-
do se han destrozado los vínculos, 
el hogar deja de existir y se crea en 
la persona una carencia preocupan-
te y dolorosa, que pesará como mil 
tormentos, pasándonos factura. Ade-
más, sin horizonte existencial coo-
perante, difícilmente vamos a poder 
dar continuidad al linaje y frenar esta 
deshumanización reinante que nos 
tritura internamente.

Ojalá repensemos la dirección y 
volvamos a ser una comunidad de 
personas unidas en el amor, lo que 
significa activar las alianzas, tanto 
físicas como espirituales, regeneran-
do de este modo la genealogía del 
ser, o lo que es lo mismo, ese poe-
ma interminable viviente del que 
formamos parte, a modo de especie 
pensante, llamada a servir la verdad 
en el donarse, con la entrega sincera 
de sí mismo, que al final siempre 
resplandece a manera de antorcha 
que luce entre las tinieblas. 

Quizás tengamos que reavivar el 
espíritu, rejuvenecernos en un con-
senso mundial que nos fraternice, ac-
tivar el compromiso responsable de 
lo que uno realmente es, sin cerrar los 
ojos del corazón, y así poder alcan-
zar un sentido plenamente humano 
en nuestra historia viviente, que ha 
de reorientarse hacia la civilización 
del amor, sobre todo lo demás. De 
lo contrario, todo será destrucción, 
como demuestran hoy tantas ten-
dencias y situaciones de hecho.

La confusión es una realidad que 
está ahí, con una crisis de concep-
tos verdaderamente temibles, que 
nos instan a renovar la conciencia 
y el compromiso de los individuos, 
habiten donde habiten, con los de-
rechos humanos. Sin estas premisas 
universales e indivisibles, es impo-

sible sentar las bases para la con-
cordia e impulsar un desarrollo con 
justicia e igualdad para todos.

Conviene, en consecuencia, que la 
sociedad humana y en ella las fami-
lias, indaguen en una justa visión su 
plena realización existencial. Ya está 
bien de tantas contiendas sin senti-
do, que lo único que desencadenan 
es un aluvión de sufrimientos. Sólo 
hay que mirar y ver las personas 
necesitadas de apoyo psicosocial, 
porque son incapaces de superar el 
trauma por el que han pasado. La 
violencia es tremenda, tanto es así, 
que deberíamos ampliar los servi-
cios humanitarios esenciales, inclui-
da una red de espacios seguros, cen-
trados en los supervivientes. Cada 
día, por cierto, hay más niños huér-
fanos de padres vivos. Por supues-
to, todo el mundo parece lavarse las 
manos, incluidas la mayoría de las 
instituciones que carecen o tienen 
medidas insuficientes para proteger 
las vidas de sus ciudadanos, lo que 
significa también que falla la vo-
luntad política y de inversión. Bajo 
este deprimente contexto, tampoco 
nos podemos hundir, es cuestión de 
modificar actitudes uno mismo, de 
tomar el propósito de enmienda, 
reconociéndonos arrepentidos de 
nuestras propias miserias humanas.

Sea como fuere, hay que desterrar 
del camino viviente esas fuerzas ex-
trañas que nos intoxican y dividen. 
Sin duda, nos merecemos otros pai-
sajes más armónicos, rehabilitados 
por la justicia y el buen hacer. Para 
ello, es preciso asegurar que todos 
nosotros, independientemente de 
la raza, la ascendencia, el origen, el 
fondo, el género, la religión u otra 
condición, podamos llevar una vida 
en dignidad e igualdad de oportu-
nidades. Indudablemente, para esto 
tenemos que aliarnos en coalición 
con la evidencia de la fuerza mo-
ral, que es la que nos repone para 
no degenerarnos en la vileza de las 
maldades. En el “nosotros” de los 
padres, marido y mujer, es donde 
precisamente se despliega esa fibra 
desinteresada que siempre está en 
guardia, para ayudar a reconstruir-
nos de los tropezones vividos.

que le exige presentar resultados lo 
más rápido posible. Es importante 
no olvidar que los procesos de paz 
son arduos y demorados, la mayoría 
tardan más de tres años; según estu-
dios, cerca del 80% de ellos superan 
ese tiempo.

La declaración del Consejo de Se-
guridad de las Naciones Unidas de 
apoyo a la propuesta de “paz total” 
del presidente Petro, es de suma im-
portancia en momentos de cierta in-
certidumbre ante los torpes comu-
nicados de los dirigentes del Eln. De 
hecho, ayuda a ganar mayor respal-
do del pueblo colombiano, pues, sin 
duda, los anuncios de la comunidad 
internacional, en esta materia, son de 
gran utilidad. En cuanto a la imple-
mentación del acuerdo de paz sus-
crito con las Farc, el reciente informe 
demuestra avances significativos, en 
especial respecto de la reforma rural 
y la política de tierras. La activación 
del Comité de Seguimiento, Impulso 
y Verificación a la implementación 
(Cecivi), permitirá avances importan-
tes, que, dicho sea de paso, se echan 
de menos en los últimos años.

Siempre será más fácil agitar la 
bandera de la guerra y el odio, in-
clusive más rentable políticamen-
te, eso sí, con consecuencias futuras 
impredecibles. Los altibajos serán 
constantes, y, por tanto, tendrán que 
venir ajustes en función de las dife-
rentes etapas que suponen este tipo 
de negociaciones. 

Buscar la paz es un propósito no-
ble, valiente y de un gran costo po-
lítico. No es tarea fácil, además de 
buena voluntad, requiere de cons-
tancia y entereza, pero, ante todo, to-
lerancia; aquél que no la tenga, nun-
ca entenderá que el esfuerzo valió la 
pena. En lo particular, cuando estuve 
como coordinador de los proyectos 
de implementación de los acuerdos 
de paz con las Farc, sabía el costo 
político que ello significaba.

Lo que viene ocurriendo con el 
Eln es apenas natural de un gru-
po insurgente con una estructura 
jerárquica difícil de entender, que 
no quiere que su proceso de nego-
ciación se asemeje al acordado con 
las Farc y que ha podido mantenerse 
armada durante todos estos años, 
muy a pesar de la gran ofensiva de 
la fuerza pública. Igualmente, el evi-
dente incumplimiento del Acuerdo 
de Paz suscrito por el gobierno del 
presidente Santos y el asesinato de 
varios de quiénes se acogieron al 
proceso, hace que exista un elemen-
to adicional de desconfianza que no 
será fácil de superar. El Eln quiere 
llegar a la mesa en una condición 
de poder, no tiene afán, su lógica 
es poner a favor la constante pre-
sión mediática sobre el Gobierno, 

En Cundinamarca continúan los estragos por ola invernal que se registra en el centro del país desde prin-
cipios de 2023. En el municipio de Pacho, en el occidente del departamento, el desbordamiento de la que-
brada Guance dejó una persona muerta y dos fallecidas, así como 15 viviendas afectadas. En total, en el 
departamento 15 vías, 4 puentes vehiculares y más de 80 hectáreas de terrenos y cultivos han resultado 
afectadas en las últimas semanas.

lombia. Son miles los desplazados 
violentamente de sus tierras que 
rondan el país. Muchos dejaron a 
sus muertos, sus pertenecías y gran 
parte de sus vidas en las tierras que 
les arrebataron a bala las guerrillas, 
los paramilitares u otros, de tantos 
criminales poderosos. 

No hay gobierno que no haya 
prometido el retorno de esas tie-
rras, la legitimación de los títulos 
de propiedad de los desarraigados; 
pero ninguno, óigase bien, ningu-
no, ha logrado hacerlo. Un puñado 
de familias han conseguido que se 
les restituyan sus terrenos, pero ha 
sido doloroso y muy peligroso.

Ver el sufrimiento de estos cin-
co jóvenes, empeñados en recupe-
rar las tierras que le fueron arre-
batadas a la abuela, es presenciar 
un viaje por una bruma espesa de 
odio, violencia y abandono que se 
le pega a uno en el alma. 

Su drama es la realidad que se 
vive a diario en esa Colombia que 
perdió su rumbo hace décadas, 
que se corrompió hasta la médu-
la, donde la vida no vale nada. 

Es la Colombia de los “territo-
rios”, donde el gobierno no llega, 
y, si llega es poco lo que puede ha-
cer contra los verdaderos dueños 
de país, los que controlan la tierra, 
los narcotraficantes, los mineros 
ilegales, los dueños de los caminos 
por donde se mueven las drogas, el 
contrabando, el tráfico de personas 
y los dólares; los billones produci-
dos por los criminales, verdaderos 
dueños del país.

No en vano Gustavo Petro ha li-
mitado la erradicación de los sem-
brados de coca. 

Es más fácil hacer la guerra

Algo más que palabras
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Actualidad

“Primero renuncio antes de subir 
la edad pensional”: Gustavo Petro
n Así lo indicó el primer mandatario de los colombianos Gustavo Petro luego de una serie de especulaciones que se 
dieron luego de las declaraciones del ministro de Hacienda frente a la propuesta de la reforma pensional que prepara el 
Gobierno nacional. 

DIARIO DEL HUILA, ACTUALI-
DAD 

El jefe de Estado Gustavo Pe-
tro utilizó sus redes sociales 
para dirigirse a los colom-

bianos y aclarar dudas acerca de 
lo que se especula en el país por 
el posible aumento en la edad 
pensional que se podría generar 
en el país, luego de adelantar la 
reforma pensional que ya desde 
hace varios meses se viene anun-
ciando y que estaría preparando 
el Gobierno nacional. 

“Primero renuncio antes de su-
bir la edad pensional” fue el tri-
no más contundente que lanzó el 
presidente de la república. 

Las alarmas se prendieron luego 
de que el ministro de Hacienda, 
en entrevista con un medio na-
cional, indicara que “es un tema 
que discutiremos y llegaremos a 
un punto de vista del Gobierno. 
En la mesa de negociaciones está 
el tema”, refriéndose al aumento 
en la edad pensional. 

Luego de esto han sido varias 
las personas que han salido 
en defensa del Gobierno Petro 
aclarando que no es cierto que 
se vaya a aumentar la edad. Uno 
de ellos fue el director Admi-
nistrativo de la Presidencia de 
la República, Mauricio Lizcano 
“no está pensando en aumentar 
la edad de pensión en la refor-
ma que se radicará en los próxi-
mos meses en el Congreso de la 

República”, dice su trino. 
Lo mismo pasó con el excon-

gresista Gustavo Bolívar quien 
escribió “#SubirEdadDePension 
NO es una propuesta del gobier-
no Petro. Nunca lo ha sido. ¡NO 
ES VERDAD! Favor RT por miles. 
Está muy fuerte esta Fake News 
para ambientar un paro que pien-
san hacer”.

La otra cara de la moneda
Por otro lado, hay expertos quie-

nes indican que, si la edad de pen-
sión en Colombia no se modifica, 
la reforma no tendría ningún sen-
tido argumentando que los colom-
bianos cada vez viven más tiempo. 
Este tipo de afirmaciones son las 
que tienen el país dividido en este 
tipo de posiciones en las que cual-
quiera de las orillas, resultaría con 
opiniones contrarias. 

Actualmente la edad pensio-
nal en Colombia está en 57 
años para las mujeres y en 62 

Por otro lado, 
hay expertos 

quienes 
indican que, 
si la edad de 
pensión en 

Colombia no 
se modifica, 

la reforma no 
tendría nin-
gún sentido.

para los hombres. Ahora, la a esperanza de vida 
es de 74 años y las mujeres viven, en promedio, 
6,8 años más que los hombres.

Pese a que no se tiene una fecha específica 
para la radicación de la propuesta de la reforma 
pensional, se conoce que está bien adelantada e 
incluso, el pasado jueves se habrían reunido la 
ministra de Trabajo, Gloria Inés Ramírez, y los 
equipos de la cartera de Hacienda y de Planea-
ción Nacional que van a trabajar arduamente 
desde esta semana para ver si se comienza a lle-
gar a los parámetros específicos de las reformas 
con base en la concertación.

Actualmente las mujeres se pensionan con 57 años y los hombres con 62. 

Gustavo Bolívar fue llamado por la Corte Suprema 
de Justicia tras fuertes declaraciones
DIARIO DEL HUILA, ACTUALI-
DAD  

En los últimos días fue co-
nocido por el país unas du-
ras declaraciones dadas por 

Gustavo Bolívar donde denunció 
que dentro del Congreso de la Re-
pública varias mujeres acudieron 
a su oficina para poner en cono-
cimiento la presencia de una pre-
sunta red de favores sexuales a 
cambio de contratos. 

Esto provocó un alboroto en los 
distintos partidos políticos y en 
las redes sociales, pese a que el 
excongresista no ha querido re-
velar los nombres de las personas 
implicadas que, dentro de otras 
cosas no serían solo Senadores y 
Representantes, sino también mi-
nistros, gobernadores y generales. 

La citación está presentada para 
mañana 18 de enero y será el ma-
gistrado Marco Antonio Rueda 

Soto quien reciba las acusaciones en la Sala de Ins-
trucción de la Corte Suprema. Pero esta no es la úni-
ca citación que tiene Bolívar luego se sus candentes 
acusaciones, también tendrá que acudir a la Fiscalía 
General de la Nación y la Procuraduría General de 
la Nación. 

Por su parte Bolívar indicó que tiene todas las 
pruebas necesarias para justificar sus denuncias e 
indicó que una vez se cumplan todos los trámites 
legales, junto con las autoridades, dará los nombres 
de las personas implicadas en las acusaciones. 

“Si quien hace las leyes de un país le quita parte 
del sueldo a sus asesores, contrata chicas a cambio 
de favores sexuales, financia su campaña con dinero 
sucio, favorece con sus votos a los poderosos, ese país 
no puede ser otra cosa que un país atrasado, violen-
to, corrupto, desigual”, indicó el exsenador a través de 
sus redes sociales.

Adicionalmente, recalcó que los casos no han sa-
lido a la luz debido a que las implicadas están te-
merosas para denunciar, debido a que no saben que 
pueda ocasionar y lo que lleguen a pensar sus res-
pectivos maridos y novios. Según el excongresista, 
el conoce sobre cuatro casos. 

Gustavo Bolívar citado por La Corte Suprema de Justicia. 
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Cómo influye la ingesta de comida 
chatarra con enfermedades hepáticas
n El consumo de comida rápida aumenta el riesgo de padecer la enfermedad del hígado graso no alcohólico, según han pues-
to de manifiesto un equipo de investigadores de la Universidad del Sur de California (Estados Unidos) y que ha sido publicado 
en la revista Clinical Gastroenterology and Hepatology.

DIARIO DEL HUILA, SALUD 

La enfermedad del hígado 
graso no alcohólico puede 
provocar cirrosis o cicatriza-

ción del hígado. La cirrosis puede 
provocar cáncer de hígado o in-
cluso insuficiencia hepática. Es-
tas serían una de las conse-
cuencias que, según un estudio 
publicado por la revista Clinical 
Gastroenterology and Hepatolo-
gy, tiene el riesgo una persona 
que consuma grandes cantida-
des de comida chatarra. 

La “Comida Chatarra” es la for-
ma como popularmente en Co-
lombia se denomina a los pro-
ductos ultraprocesados. Según la 
OPS (Organización Panamerica-
na de la Salud), dichos produc-
tos son inventos industriales 
que, en su mayoría, contienen 
pocos alimentos enteros o nin-
guno. Estos productos tienen 
un alto contenido calórico y un 
bajo valor nutricional. Además, 
se caracterizan por ser grasosos, 
salados o azucarados, y bajos en 
fibra alimentaria, proteínas y 
diversos micronutrientes. 

Algunos ejemplos de produc-
tos ultraprocesados, según la OPS, 
son: papas fritas, helados, cho-
colates y caramelos; panes em-
paquetados, tortas empaqueta-
das; cereales endulzados para el 
desayuno; barras “energizantes”; 
mermeladas; bebidas gaseosas y 
bebidas “energizantes”; bebidas 
azucaradas con jugo o zumo de 
fruta; bebidas de chocolate; pro-
ductos ultraprocesados listos para 
calentar o listos para comer, tanto 

en casa como en los locales de comida rápida. Estos 
alimentos, también conocidos como “comidas rá-
pidas”, incluyen platos reconstituidos, pizzas, ham-
burguesas y perros calientes; papas fritas; nuggets 
(patitas o trozos), sopas, pastas y postres en polvo o 
envasados, entre otros. 

Perjudicial para la salud 
Se estima que la enfermedad del hígado graso no 

alcohólico afecta a más del 30% de la población 
estadounidense de acuerdo con el documento en 
el que se analiza cómo las personas con obesidad 
o diabetes, que consumieron el 20 % o más de sus 

calorías diarias en comida rápida, 
tenían niveles elevados de grasa 
en el hígado.

Participaron del estudio 4 mil 
adultos y dentro de sus hábitos ali-
menticios estaban la ingesta de gran 
cantidad de comida rica en carbohi-
dratos y grasas podrían contribuir al 
deterioro de este órgano. 

El consumo de comida rápida 
ha aumentado significativamen-
te en los últimos 50 años entre 
todos los ámbitos de la vida. Si 
bien el consumo regular de co-
mida rápida se ha relacionado 
con la obesidad y la diabetes, los 
investigadores dicen que este es 
uno de los primeros estudios que 
también demuestra un impacto 
negativo en el hígado.

Si bien el consumo regular de 
comida rápida se ha relacionado 
con la obesidad y la diabetes, los 
investigadores dicen que este es 
uno de los primeros estudios que 
también demuestra un impacto 
negativo en el hígado.

El hígado es el encargado de re-
gular la mayor parte de los niveles 
químicos de la sangre y excretar 
un producto llamado bilis, que 
ayuda a descomponer las grasas 
y las prepara para su digestión y 
absorción en el cuerpo. 

“Si las personas comen una co-
mida al día en un restaurante de 
comida rápida, pueden pensar 
que no se están haciendo daño. 
Sin embargo, si esa comida equi-
vale al menos a una quinta parte 
de sus calorías diarias, están po-

niendo en riesgo su hígado”, des-
cribieron los investigadores de la 
Universidad de California.

De los encuestados, el 52% con-
sumió algo de comida rápida. De 
estos, el 29% consumió una quin-
ta parte o más calorías diarias de 
la comida rápida. Solo este 29% 
de los sujetos de la encuesta ex-
perimentaron un aumento en los 
niveles de grasa hepática.

Algunas cifras 
relacionadas 
En los últimos 10 años en Co-
lombia, el sobrepeso y la obesi-
dad han incrementado en una 
tasa similar a la de la producción 
de gaseosa. 
El exceso de peso en niñas y ni-
ños en edad escolar (5 a 12 años) 
incrementó un 1% por cada año 
entre el 2010 y el 2015, y más de 
la mitad de los adultos en Colom-
bia tienen exceso de peso. 
1 de cada 2 estudiantes consu-
men habitualmente más de un 
alimento frito por día.
8 de cada 10 estudiantes con-
sumen productos de paquete en 
exceso por lo menos una vez en 
la última semana.
3 de cada 4 estudiantes consu-
men bebidas azucaradas 1 o más 
veces al día. 
El consumo de productos proce-
sados y ultraprocesados por niños 
en edad escolar se ha asociado con 
menor calidad nutricional y bajos 
niveles de omega 3, vitaminas A, 
B12, C y E, así como calcio y zinc. 

Si bien el con-
sumo regular 

de comida 
rápida se ha 

relaciona-
do con la 

obesidad y la 
diabetes, los 
investigado-

res dicen que 
este es uno 

de los prime-
ros estudios 
que también 

demuestra 
un impacto 
negativo en 

el hígado.

Cerca del 52% de la población consume comida poco saludable. 

La comida ultraprocesada puede causar graves afectaciones en la salud. 
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V E N TA  C A SA S

Telefax: (608)  8714823 ext. 103 Email: clientes@
inmobiliariaburitica.com 640-99595 CASA B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $600.000.000

640-99584 LOTE B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $600.000.000
640-99583 FINCA  VEREDA CLAROS.  GARZÓN  -  H $950.000.000
640-99580 LOTE COND.  MIRANDA.  ALTAMIRA  -  H $350.000.000
640-99555 CASA B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $180.000.000
640-99577 CASA B/ EL PROGRESO.  GARZÓN  -  H $670.000.000
640-99575 LOTE  URB. VILLA LAURA.  GARZÓN  -  H $129.900.000
640-99550 FINCA  SECTOR CAMPOAMOR.  GARZÓN  -  H $750.000.000
640-99549 CASA  B/ MINUTO DE DIOS.  GARZÓN  -  H $320.000.000
640-99572 LOCAL SECTOR CENTRO.  GARZÓN  -  H $430.000.000

640-99592 APTO. 204 B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $650.000
640-383 APTO. 201 B /CENTRO.  GARZÓN  -  H $500.000
640-99446 APTO.  304 SECTOR SAN FERNANDO.  CALI  -  VALLE $670.000
640-99594 APTO.  2DO PISO  B/ GUADUALES.  GARZÓN  -  H $400.000
640-561 CASA LOTE  SECTOR LA JAGUA.  GARZÓN  -  H $2.200.000
640-99588 LOCAL  B/ VILLA DEL SOL.  GARZÓN  -  H $600.000
640-99596 APTO.  SEGUNDO PISO  B/ LA FLORESTA.  GARZÓN  H $650.000

ARRIENDOS CASAS
B/CENTRO

CALLE 16 A No. 6-59 B/QUIRINAL $4.000.000 182m2

CALLE 9 # 8-58  B/ALTICO $5.000.000 500m2

CRA. 5A bis # 21A-37  B/ SEVILLA $6.000.000 238m2

CRA. 13 # 5-55 B/ALTICO  $2.000.000 608m2

CRA. 1G # 8-42  B/CENTRO  $1.500.000 161m2

CALLE 6 Bis  # 14-25   B/ALTICO $3.200.000 400m2

CRA. 10 # 4-73 B/ALTICO  $3.000.000 150m2

CRA. 8 # 10-60  $1.200.000 97m2

CALLE 6A # 10-51  B/ ALTICO  $4.000.000 578m2

CALLE 9 # 10-55 B/ALTICO  $6.500.000 625m2

CALLE 16 # 7a-30 B/QUIRINAL $4.000.000 321m2

CRA. 5 Bis #17-41 A/ QUIRINAL $2.500.000 180m2

CALLE 21  # 5a-58 B/ QUIRINAL $5.000.000 262m2

CRA. 1G # 8-42 B /CENTRO  $1.500.000 161m2

CALLE 17a # 5a-29 QUIRINAL $2.000.000 200m2

CRA. 14 # 3B-37 B /ALTICO  $1.200.000 457m2

ARRIENDOS APARTAMENTOS
SUR

APARTAESTUDIO  102 BL- 3 CONJ. LOS ARRAYANES  CRA. 11 # 10-66  $600.000 30m2

APTO. 603 CONJ. RES. TORRES DEL OASIS   CALLE 21sur # 23-149  $1.200.000 85m2

ORIENTE
APTO. 3er PISO B/ VICTOR FELIX  CALLE 16B # 50c-92  $800.000 50m2

APTO. 101  CALLE 18 # 43 A -112  VILLA REGINA $450.000 40m2

APTO. 202  CALLE 8 # 33-24  PRADO ALTO $2.300.000 121m2

CALLE 6b # 24-54 LA GAITANA $500.000 43m2

APTO. 301 PRADO ALTO  CALLE 8 # 30a-52  $800.000 

B/CENTRO $650.000 45m2

APTO. 402 EDIF. QUIRINAL  CRA. 5A # 16-58  $900.000 125m2

APTO. B/ALTICO   CALLE 9 # 8 -66  $1.400.000 142m2

APTO. 2do PISO B/ALTICO  CALLE 7 #12-77  $1.600.000 60m2

APARTAESTUDIO 204 QUIRINAL CALLE 18A  # 6-37  $500.000 55m2

APTO. 201 B/ALTICO  CRA. 13 # 5-07  $700.000 45m2

APTO. 203 EDIF. SAN JOSE  CALLE 8 #14-29  $2.100.000 

APTO. 602 EDIF. ESLAVIA   CALLE 9 # 12-51  $900.000 101m2

ARRIENDO DE BODEGAS
CRA. 5 A # 5-45 2 PISO B/CENTRO $1.300.000 65m2

BODEGA AVENIDA CIRCUNVALAR CON CRA. 5 $1.000.000 20m2

BODEGA CALLE 14 # 16-06 B/PRIMERO DE MAYO $5.000.000 

ARRIENDO DE LOCALES
CALLE 25 # 4-49 SEVILLA SEGUNDO PISO $1.700.000 214m2

LOCAL 207 CRA. 15 #2-07  DIEGO DE OSPINA $1.800.000 161m2

CRA. 3 # 11-97 B/CENTRO  $900.000 28m2

CALLE 10 # 4-09 B/CENTRO  $1.200.000 25m2

CRA. 3 #11-97  B/CENTRO  $2.500.000 36m2

CRA. 12 # 2-05 $1.200.000 25m2

CALLE 25A #5Bis-17 $800.000 37m2

CRA. 7 # 1g-33 $1.300.000 371m2

CRA. 5 #13-80 $2.500.000 

CRA. 4 #11-81 $4.000.000 240m2

CRA. 3 # 11-13 $1.300.000 

LOCAL 6  CRA. 8 #9-12  $3.000.000 

ARRIENDO OFICINAS $950.000 

OFICINA 207  CRA. 3 # 11-09 $400.000 20m2

OFICINA 207 CRA. 3 # 11-09  $400.000 

OFICINA 204 EDIF. EL LAUREL CRA. 8 #8-20  $1.700.000 

CRA. 7 # 7-09 $600.000 15m2

OFICINA 801 CALLE 46 # 16-24  $600.000 15m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 48 No . 3 w - 45 MANSIONES DEL NORTE $300.000.000 288m2

CALLE 57 A No. 20A-06 BALCONES DEL NORTE $450.000.000 205m2

CRA. 12 No. 33 - 24  B/CAMBULOS $300.000.000 140m2

CALLE 74 No. 1 B-Bis -16 MINUTO DE DIOS $130.000.000 78m2

CALLE 76A # 1W-72 CALAMARI $160.000.000 94m2

CALLE 47 No. 20-43 PRADO NORTE $260.000.000 265m2

CALLE 39A  # 5w-40 SANTA INES $2.100.000 

CRA. 7 BIS A # 124-69 $1.300.000.000 291m2

CALLE 34a # 16-48 VILLA MILENA $260.000.000 174m2

CASA 9 CONJ. RES. DE PALMETTO CRA. 6 # 43-85  $270.000.000 98m2

CALLE 72 # 3A-34 TERCER MILENIO $145.000.000 84m2

SUR
 CALLE 6 No. 4-46 RIVERA - HUILA $250.000.000 240m2

CRA. 25 A No. 17-16 TIMANCO 2 $90.000.000 84m2

CASA 57 CONJ. CEIBA REAL CALLE 21 SUR # 21-91  $330.000.000 112m2

CRA. 32B # 23A-12 SUR ENCENILLO $180.000.000 84m2

CRA. 16 # 4-09 TIMANCO IV - ETAPA $120.000.000 120m2

CRA. 40 # 22sur -84 LIMONAR $120.000.000 78m2

CALLE 17 #1B-49  SAN RAFAEL PITALITO - HUILA $850.000.000 800m2

ORIENTE
CALLE 6 B No. 18-53 B/ CALIXTO $205.000.000 119m2

CALLE 4 C No. 23-33B/ LA GAITANA $250.000.000 116m2

CALLE 19 No. 38-33 B/ LOS GUADUALES $650.000.000 17863m2

CALLE 20 B # 40-19B /LOS GUADUALES $150.000.000 110m2

CRA. 42 # 20a - 18B/ LOS GUADUALES $320.000.000 159m2

CALLE 7 # 30a-77 PRADO ALTO $230.000.000 100m2

OCCIDENTE  

LOTE 38 BL- 5 COLINAS DEL LAGO $750.000.000 1.322m2

CASA 6   COLINAS DE IGUA  CRA. 7 # 36-55 $420.000.000 216m2

CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

B/CENTRO
CRA. 11 # 3A-55 B/ALTICO $150.000.000 122m2

CRA. 6 # 10-24 B/CENTRO $1.050.000.000 284m2

CRA. 5A Bis # 21A-37 SEVILLA  $650.000.000 238m2

CALLE 9 # 8-51 B/CENTRO $650.000.000 350m2

CALLE 16 # 5-68  CASA CONJ. RES. PACANDE $580.000.000 183m2

CRA. 20# 11-29 B/PRIMERO DE  MAYO  $180.000.000 300m2

VENTA DE APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 601 COND. TERRAZAS DEL NORTE  CALLE 58 # 20A-14 $420.000.000 156m2

APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA   CALLE 26 #  9AW -05 $170.000.000 87m2

APTO. 502 T- C  COND. CAPRI  CALLE 49 # 6-29 $130.000.000 82m2

APTO. 1004 T-4 CONJ. SAN OABLO CRA. 23 #42A-00  $245.000.000 96m2

APTO. 1701 CONJ. TANGARA CIUDADELA NIO CRA. 8a # 43-44  $383.600.000 101m2

SUR
APTO. 1101 T- 1 ENSENADA DEL MAGDALENA CRA. 2 No 12 - 70  $180.000.000 103m2

APTO. 1403 T-3 MULTIB/CENTRO   CRA. 15 # 23A-41  $215.000.000 72m2

APTO. 1104   T- 1 MULTIB/CENTRO CRA. 15 # 23A-41  $216.500.000 72m2

APTO. 404 T-4  RESERVA DE TULIPANES  CALLE 22 SUR# 21-58  $220.000.000 93m2

ORIENTE
APTO. 1501 T- 3 CRA. 55 # 11-44  $600.000.000 130m2

APTO. 401 T- 1 RESRVA DE AVICHENTE CALLE 24 # 40-41  $200.000.000 82m2

APTO. 703 T- E CONJ. BOSQUES DE SANTA ANA $295.000.000 95m2

APTO. 102 T- 9 TESORO 1  CALLE 25A # 36-68  $90.000.000 54m2

B/CENTRO
APTO. 901 EDF. ESCORIAL  CALLE 13 # 7 - 41  $250.000.000 108m2

APTO. 302 EDIF. BCH CRA. 6 # 6-67 $350.000.000 136m2

APTO. 202 EDIF.SAN LORENZO  CRA. 8B No.11-12  $400.000.000 198 m2

APTO. 503   EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS  CALLE 9 # 11-47  $265.000.000 96m2

APTO. 701 SANTA BARBARA  CALLE 9 # 11-25 $650.000.000 296m2

VENTA DE LOCALES/OFC/BODEGAS/LOTE
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2

LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2

CRA. 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2

LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2

CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2

CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2

CRA. 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2

CALLE 19 No. 47-10 LOCAL 4 ALTO LLANO $299.000.000 97m2

CRA. 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2

CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2

OFICINA 505  C/C MEGAB/CENTRO   $65.000.000 32m2

LOTE 2B8 MZ- B2  ETAPA 2. COND. CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2

VENDO CASA UN PISO 
ORIENTE DE NEIVA 
B/ VILLA REGINA 

Sala comedor. Cocina. 
2 Habitaciones. 2 Baños. Patio. Garaje

INFORMES: 3158324553.

VENDO CASA 
B/CALAMARI 

Cuenta con tres habitaciones, sala, 
cocina integral, pisos en porcelanato.

316 857 3425
Informes:

EN EL MEJOR SECTOR DE NEIVA.  
VILLA CAROLINA, CERCA SANPEDRO 

PLAZA Y HOME CENTER. 
  VEN Y CONOCE NUESTRO PROYECTO 

SE VENDEN  CASAS NUEVAS DE DOS 
PISOS Y APTOS PARA ESTRENAR

CALLE 55 # 17 C – 37 INF. 320 385 2298
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V E N TA  C A SA S

VENDO CASA DE 480 M2

4  Pisos esquinera, confortable, recién 
remodelada en Neiva. 

 Oportunidad de negocio (coliving) 
1  Local con baño. 
3  Apartamentos con acabados independientes. 

Barrio Balcones del Norte. 
Cerca a Homecenter. 

Directamente 310 8056542

VENDO CASA ESQUINERA 
B/LIMONAR

Carrera 38 A No. 23 - 04 
ENREJADA  3-HABITACIONES  SALA COMEDOR Y 

PATIO CON EXCELENTE RENTA Y  SUPER ECONOMICA

INF. 323 670 9799 - 302 477 9466

VENDO O ARRIENDO CASA 
EN CONDOMINIO PEÑAFLOR
(FRENTE A HOTEL BERDEZ)

CANON $1.200.000,
INFORMACIÓN 

311 440 5298
VENDO CASA UN PISO 

B/TENERIFE
Sala comedor, 3-habitaciones, patio. 

Valor $185 millones. Apta 
para comercio, arriendo o vivienda 

Informes: 315 832 4553
V E N TA  A PA RTA M E N T O S

VENDO APARTAMENTO 
EN BOGOTÁ

CALLE 167 D 8-58 CONJ. PRADO VERDE PISO 
12 B/ SANTA  TERESA CERCA DE PRICESMART  

CALLE 170  3 HABITACIONES, DOS BAÑOS, 
COCINA AMERICANA- PARQUEADERO CUBIERTO, 

SALA COMEDOR.   EN CONJUNTO CERRADO 
CON PARQUES INFANTILES, GIMNASIO, ZONAS 

HÚMEDAS, TEATRITO Y SALÓN SOCIAL
PRECIO:  $370.000.000

INF: 310 313 6733  -  311 215 7262 

VENPERMUTO APARTAMENTO 
CONJUNTO CERRADO ACRÓPOLIS

REGALO! 
INFORMES: 

314 298 0191
VENDO APTO.  URB. 
LA UNIÓN II NEIVA

4 - ALCOBAS 2 – BAÑOS SALA COMEDOR 
LAVADERO Y GARAJE PROPIO

INFORMES: 312 574 4560

VENDO APTO. 1ER PISO 
AMPLIO,   ESQUINERO,  EN CONJ. 

RESIDENCIAL  B/EL JARDÍN 
(No se paga administración)
$145.000.000  Negociable 

315 250 0578 y 314 460 0351

VENDO LOTES EN EL 
CORREGIMENTO EL CAGUAN 
Urbanización Villa Nohora primera Etapa

Sur de Neiva De 7.00 × 15.50
Área total de (108.50 m2) 

Informes: 321 309 0655 - 320 317 8789

VENDO LOTES EN 
GIGANTE (HUILA) 
B/ Ciudadela Juan Pablo Segundo

De 6.15 ×12.00
Área total de (73.80m2)

Informes: 321 309 0655  -  320 317 8789

ARRIENDOS

ARRIENDO CASA EN NEIVA, 
EXCELENTE SECTOR

3-HABITACIONES, SALA COMEDOR, COCINA, 
PATIO, CUARTO SERVICIOS, 4-BAÑOS Y 

GARAJE DOBLE CUBIERTO

311 593 2825
VEHÍCULOS

24.000  kilómetros PERFECTO 
ESTADO. DOCUMENTOS AL DÍA. 

ÚNICO DUEÑO

VENDO NISSAN SENTRA SR  
MODELO 2021

INFORMES: 310 579 0098

MOTOS

8.600 Kilómetros
ÚNICO DUEÑO.  

DOCUMENTOS AL DÍA

VENDO MOTO BWS FI 
MODELO 2019

INFORMES: 310 579 0098
EMPLEOS

DE NECESITA 
MANICURISTA PROFESIONAL 

CON EXPERIENCIA
INFORMES

318 669 7589

OFICINAS

VENDO  O 
ARRIENDO OFICINA 
MEGACENTRO

312 522 5850
 INFORMES: 

NOTARÍA 5 DEL CÍRCULO NOTARIAL DE NEIVA 
EDUARDO FIERRO MANRIQUE CALLE 7 No. 7 – 46  TEL 
(608) 8720714.  EDICTO EMPLAZATORIO
EL SUSCRITO NOTARIO QUINTO DEL CIRCULO DE 
NEIVA EMPLAZA:  A todas las personas que se crean con 
derecho a intervenir en la liquidación de herencia intestada 
de la causante LECRECIA SOLANO DE SILVA, vecina que 
fue del municipio de Neiva, lugar de su último domicilio y 
asiento principal de sus negocios, quien en vida se identificó 
con la Cédula de Ciudadanía No.26.418.816, que se tramita 
en esta Notaría, en los términos del Inciso 2 del Artículo 3 
del Decreto Ley 902 de 1988, modificado por el Decreto 
1729 de 1989, se fijará el presente edicto en la cartelera de 
la Notaría por el término de diez (10) días hábiles y se hace 
entrega de dos (2) copias del mismo a la parte interesada 
para las demás publicaciones de ley, es decir en una ra-
diodifusora local y en un periódico de amplia circulación Na-
cional. La fijación se hace hoy, diecinueve (19) de Diciembre  
del año dos mil veintidós  (2022), siendo las ocho de la ma-
ñana (8:00 A.M.) GLORIA MERCEDES PUENTES LOZANO  
Notario Quinto Encargada.  (Original Firmado y Sellado) 

Aviso Judicial
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n Así lo determinó un estudio que realizó NASA y la NOAA que tiene los datos de las temperaturas desde el año 1880. El 2022 
soportó hasta 0,89 grados Celsius por encima del promedio.

El 2022 fue el quinto año 
más caliente desde 1880 
DIARIO DEL HUILA, CIENCIA 

Dentro de los registros de La 
NASA y la Oficina Nacional 
de Administración Oceáni-

ca y Atmosférica (NOAA) el 2015 
era, hasta el momento el año más 
caliente registrado desde que se 
empezó a hacer el seguimiento de 
las temperaturas que alcanzaba el 
planeta Tierra desde 1880. 

Sin embargo, el 2022 con su regis-
tro de 0,89 grados Celsius por enci-
ma del promedio, batió récord y se 
convirtió en el 5 año más caluroso. 

Y es que no es para menos pues el 
2022 tuvo los veranos más intensos 

tanto en temperatura como en pro-
longación de tiempo. “Esto significa 
que la Tierra en 2022 fue cerca de 
1,11 grados Celsius (o unos 2 gra-
dos Fahrenheit) más cálida que el 
promedio de finales del siglo XIX”, 
dijeron los investigadores. 

Las enormes cantidades de gases 
de efecto invernadero a la atmósfera 
han hecho, según datan los investi-
gadores, que el impacto en el clima 
sea mucho más notorio con el paso 
del tiempo. Los registros indican que 
el 2022 fue uno de los años que tam-
bién más contaminación por emisio-
nes de dióxido de carbono aportó. 

Igualmente pasó con el fenómeno de 

La niña, donde el mundo entero sufrió 
las consecuencias más crudas por las 
torrenciales lluvias que provocó. 

“Este año con el fenómeno de La 
Niña esperábamos contar con un 
tiempo prudente para que el plane-
ta se enfriara. Pero, lo que terminó 
pasando es que es la primera vez que 
vemos que este fenómeno calienta 
tanto el planeta”, sostuvo Erika Po-
dest, científica del clima del Labora-
torio de Propulsión a Chorro. 

Estaciones meteorológicas, esta-
ciones de investigación antárticas e 
instrumentos montados en barcos 
fueron los elementos que sirvieron 
para la medición. 

Las mediciones terrestres de la 
temperatura de la superficie, ex-
plicó la entidad, son consistentes 
con los datos satelitales recopilados 
desde 2002 por la Sonda de infra-
rrojos atmosféricos a bordo del sa-
télite Aqua de la NASA. Como base 
o referencia, emplean el período de 
1951 a 1980 y así logran compren-
der mejor cómo cambian las tem-
peraturas globales con el tiempo.

Es de resaltar que, el aumento 
de la temperatura ambiente tam-
bién repercute en la temperatura 
del océano la cual también tiene en 
el 2022 los registros más altos que 
afecta ecosistemas y vida acuática, 

así como a la humanidad, a la flora 
y fauna silvestre.

Los expertos explican este fenó-
meno como la consecuencia de un 
desequilibrio energético de la Tie-
rra, asociado principalmente con 
una creciente concentración de ga-
ses de efecto invernadero. 

En el caso de los océanos, durante 
2022 su calor total entre la super-
ficie y una profundidad de 2.000 
metros aumentó en 10 zettajulios, o 
sea 1 julio -que es una medida bá-
sica de calor- seguido de 22 ceros.

Esto equivale a 100 veces la pro-
ducción de electricidad registrada 
en todo el mundo para el año 2021. 


